
Хакеры 
ломятся 
в банки
Фальшивые домены 
крупных кредитных 
организаций  
наводнили рынок

В июле произошел резкий 
всплеск фишинговых атак на кли‑
ентов российских банков. Все‑
го за месяц эксперты по кибер‑
безопасности обнаружили сразу 
312 новых фишинговых доменных 
имен популярных финансовых ор‑
ганизаций — больше, чем за все 
предыдущее полугодие, причем 
сайты сконструированы на еди‑
ной платформе. Фейковые сайты 
появляются при выдаче в поиске 
и рекламируют себя в интернете, 
подтверждают в банках.

В июле поставлен рекорд по фи-
шингу среди клиентов российских 
банков: появилось 312 доменных 
имен, что больше, чем за все преды-
дущие месяцы 2020 года, вместе взя-
тые, сообщил телеграм-канал @In-
4security, указывая, что с начала года 
общее количество таких доменов со-
ставило 618. Две трети доменных 
имен оформлены через российских 
регистраторов, многие — в экзоти-
ческих доменных зонах .cf или .icu.

Новые фишинговые сайты устро-
ены по одной схеме. К официально-
му домену банка мошенники добав-
ляют один или несколько символов 
или приставки «online», «cabinet», 
«vhod» и «login». Такие сайты имити-
руют страницы входа в личный ка-
бинет банковского обслуживания, 
причем атаки нацелены на корпора-
тивный сектор. После ввода логина 
и пароля пользователю предлагает-
ся скачать плагин для браузера, под 
видом которого доставляется троян. 
Все сайты основаны на единой про-
граммной платформе для создания 
и управления фишинговыми ресур-
сами, то есть атака стала результа-
том деятельности одной преступ-
ной группы, констатирует руководи-
тель блока спецсервисов Infosecurity 
a Softline Company Сергей Трухачев.

В «Лаборатории Касперского» тоже 
с апреля заметили рост фишинговых 
сайтов, маскирующихся под финан-
совые организации, подтверждает 
старший контент-аналитик Татьяна 
Сидорина. Мошенники могут выма-
нивать конфиденциальную инфор-
мацию или якобы проводить опросы 
от имени банков, предупреждает она.

В банках подтверждают всплеск 
активности фишинговых ресурсов. 
Число выявленных в июле мошен-
нических порталов-двойников вы-
росло в 2,5 раза и превысило 50 ад-
ресов, говорят в ВТБ. Фейковые стра-
ницы выводятся в поисковых запро-
сах, клиенты оставляют на таких ре-
сурсах свои данные, а мошенники 
выводят средства жертв со счетов че-
рез некоторое время.

Заместитель начальника департа-
мента защиты информации Газпро-
мбанка Алексей Плешков подтвер-
ждает тенденцию.
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О бремя, погоди
Нефтяные компании пожаловались президенту на повышение налогов
Как и предполагал „Ъ“, острый конфликт 
между нефтяниками и Минфином, воз‑
никший из‑за попытки повысить нало‑
говую нагрузку на отрасль, вынесен 
на уровень президента РФ. Крупнейшие 
компании во главе с «Роснефтью» счита‑
ют, что предложенная Минфином кор‑
ректировка налога на дополнительный 
доход (НДД) и льгот по налогу на добы‑
чу полезных ископаемых (НДПИ) за де‑
сять лет приведет к снижению добычи 
нефти на 600 млн тонн, падению дохо‑
дов бюджета на 4,5 трлн руб. и потере 
35 тыс.  рабочих мест. По данным „Ъ“, 
 Владимир Путин поручил профильному 
вице‑премь еру Юрию Борисову пред‑
ставить предложения.

Главы крупнейших нефтекомпаний 
пожаловались президенту РФ на попыт-
ки Минфина изменить параметры нало-
га на дополнительный доход. Письмо под-
писали главы «Роснефти» Игорь Сечин, ЛУ-
КОЙЛа Вагит Алекперов, «Газпром нефти» 
Александр Дюков, «Татнефти» Наиль Мага-
нов и «Зарубежнефти» Сергей Кудряшов. 
Хотя компании подписали письмо совмес-
тно, главным инициатором, по данным 
„Ъ“, была «Роснефть». Владимир Путин по-
ставил на письме резолюцию профильно-
му вице-премьеру Юрию Борисову «рассмо-
треть и представить предложения». В секре-
тариате господина Борисова, пресс-службе 
правительства, нефтекомпаниях и Минфи-
не не ответили „Ъ“.

Как писал „Ъ“ 3 августа, Минфин подго-
товил законопроект, чтобы компенсиро-
вать около 200 млрд руб., которые, по мне-
нию министерства, бюджет недополучил 
в 2019 году от перешедших на НДД месторо-
ждений. Основные потери понесут «Газпром 
нефть» и «Роснефть», месторождения кото-
рых входят во вторую группу НДД (объем до-
бычи 26 млн тонн добычи в год). Однако по-
страдают и другие крупные нефтяники: за-
конопроект ухудшает условия налога для 
всех групп месторождений. На месторожде-
ния на НДД приходится около 50 млн тонн 
в год, или 10% от добычи нефти в РФ.

В своем письме главы компаний упре-
кают Минфин в том, что министерство сно-
ва «изменяет правила налогообложения 
в нефтяной отрасли, нарушая принцип фи-
нансовой стабильности». Так, отрасль ожи-
дала, что оценка эффективности и возмож-
ная корректировка условий НДД будут про-
ведены спустя пять лет действия экспери-
мента (режим работает с 2019 года). Нефтя-
ники считают НДД эффективным и заявля-
ют, что дополнительные инвестиции в ме-
сторождения, перешедшие на этот режим, 
составили 110 млрд руб. Дополнительные 
доходы бюджета за пять лет действия НДД 
компании оценивают в 180 млрд руб., при 
этом бюджетный эффект в 2019 году в пись-
ме не указывается.

Минфин оценивает итоги применения 
НДД иначе. Замминистра финансов и ав-
тор системы НДД Алексей Сазанов говорил 
в июне Reuters, что «у топ-5 нефтяных ком-
паний абсолютно никак не изменились 
инвестиции, разница — ноль, а вот диви-
денды за это время выросли в два раза — 
на 500 млрд руб.». В то же время, отмеча-
ют источники „Ъ“, господин Сазанов гово-
рил об общих инвестициях, а не вложениях 
именно в месторождения на НДД.

Как отмечается в письме нефтекомпа-
ний, если предложения Минфина по изме-
нению НДД будут приняты, за десять лет до-
быча проектов с НДД снизится на 340 млн 
тонн, инвестиции — на 2,3 трлн руб., а бюд-
жет потеряет 2,5 трлн руб. На каких пред-
посылках основаны эти оценки, в письме 
не указано. В результате, говорится в пись-
ме, мультипликативный негативный эф-
фект для экономики РФ может достигнуть 
13 трлн руб. Резкое сокращение добычи мо-
жет привести к потере доли на мировом 
рынке в пользу Саудовской Аравии и США, 
опасаются авторы обращения. Последний 

аргумент в публичной полемике об уровне 
налогообложения нефтедобычи традици-
онно использует «Роснефть».

В письме также говорится о новой иници-
ативе Минфина — пересмотре понижающе-
го коэффициента (Кв) к ставке НДПИ для вы-
работанных месторождений. Льготы по выра-
ботанности — самые крупные во всей нало-
говой системе и распространяются более чем 
на 100 млн тонн ежегодной добычи. Сейчас 
понижающий коэффициент к НДПИ приме-
няется на основании данных о начальных из-
влекаемых запасах на начало 2006 года, Мин-
фин же хочет актуализировать эти данные. 
Когда эти льготы вводились в 2012 году, их ос-
новным бенефициаром считалась «Татнефть».

«Формула данной льготы очень про-
ста — общее количество извлеченной неф-
ти делится на начальные извлекаемые за-
пасы по балансу на 2006 год. Соответствен-
но, если базу запасов увеличить, то коэффи-
циент выработанности снизится, так же как 
и дисконт по НДПИ»,— объясняет старший 
аналитик Сбербанка по нефтегазовому сек-
тору Андрей Громадин. Рассчитать точно по-
тери нефтяных компаний сложно, так как 
всех необходимых данных по запасам и вы-
четам нет, отмечает аналитик, но «наиболь-
шие льготы по выработанности в разрезе 

компаний исторически имеют производи-
тели из волго-уральского бассейна».

По оценке нефтяников, пересмотр дан-
ных о запасах увеличит налоговую нагруз-
ку на 140 млрд руб. в год. Все это может обер-
нуться, по оценке компаний, падением до-
бычи более чем на 270 млн тонн в течение 
десяти лет и снижением поступлений в бюд-
жет на 2 трлн руб. В целом же налоговые ини-
циативы Минфина могут привести к сокра-
щению более 35 тыс. рабочих мест, утвер-
ждается в письме. Нефтекомпании предла-
гают не менять утвержденные параметры 
НДД и НДПИ до 2025 года.

Собеседники „Ъ“ изначально предполага-
ли, что вопрос с изменением НДД будет вы-
несен на уровень президента РФ, поскольку 
конфликт касается слишком принципиаль-
ного вопроса в условиях текущих низких цен 
на нефть и объективной заинтересованности 
Минфина в наполнении бюджета. Даже в бо-
лее благоприятной обстановке в 2017–2019 
годах Минфин до последнего пытался блоки-
ровать новые льготы для крупных нефтяных 
месторождений, и получать их удавалось 
только «Роснефти» — для Самотлора и ново-
го арктического проекта «Восток ойл».

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков

Маршалл Биллингсли 
делает хорошую сделку  
при плохой игре
Тактика США на стратегических переговорах 
в Вене свелась к условиям ради условий

Новый раунд российско‑ американских 
переговоров в Вене закончился новы‑
ми требованиями США. Теперь в ка‑
честве предварительного условия 
для продления Договора о стратеги‑
ческих наступательных вооружени‑
ях (ДСНВ) они настаивают на подписа‑
нии на уровне президентов двух стран 
дополнительного политически обязы‑
вающего рамочного соглашения. Этот 
документ должен охватывать как стра‑
тегические, так и тактические ядер‑
ные арсеналы сторон, а также пред‑
усматривать новые меры контроля. 
На основе этого документа США над‑
еются в будущем выстроить многосто‑
ронний режим контроля над вооруже‑
ниями. Заместитель главы МИД РФ 
Сергей Рябков сказал „Ъ“, что Москва 
«взяла в проработку» предложения Ва‑
шингтона, но подчеркнул, что Россия 
не заинтересована в продлении ДСНВ 
«любой ценой».

Вчера в Вене завершились российско-аме-
риканские консультации по стратегической 
стабильности. По их итогам глава делегации 
США, спецпосланник президента Дональ-
да Трампа по контролю над вооружениями 
Маршалл Биллингсли организовал для прес-
сы брифинг по телефону.

Журналистов в первую очередь ожидаемо 
интересовало, согласились ли США на пред-
ложение России продлить еще на пять лет 
истекающий в феврале 2021 года ДСНВ. 
На протяжении последних месяцев Вашин-
гтон выдвигал Москве в качестве предвари-
тельного условия для этого ключевое требо-
вание: усадить за стол переговоров по контр-
олю над вооружениями Китай. Его ядерный 
арсенал в несколько раз уступает потенциа-
лам России и США, однако, по словам Мар-
шалла Биллингсли, именно китайский фак-
тор является «главным вызовом последнего 
десятилетия». Но Пекин не проявил никако-
го интереса к инициативе Вашингтона, а Мо-
сква отказалась его уговаривать. Из коммен-
тариев Маршалла Биллингсли следует: США 
понимают, что заставить Китай пойти на ог-
раничения своих ядерных арсеналов против 
его воли не получится, а потому готовы отло-
жить это требование на более поздний срок.

В то же время глава американской делега-
ции подчеркнул, что США считают ДСНВ «пол-
ным изъянов» и по-прежнему «не особо заин-
тересованы просто продлевать его» без пред-
варительных условий, как предлагает Россия. 
Теперь у американской стороны новое ключе-
вое требование к Москве. 
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Александр Лукашенко 
ушел в монолог
Вместо переговоров с оппозицией  
он ведет разговоры с телезрителями

Ситуация в Белоруссии, похоже,  зашла 
в тупик: противники Александра Лука‑
шенко продолжают уличные акции и за‑
бастовки, но их эффективность с каждым 
днем вызывает все больше сомнений. 
Выходом из кризиса могли бы стать пе‑
реговоры между сторонами конфлик‑
та. Однако господин Лукашенко вчера 
назвал членов Координационного со‑
вета оппозиции «откровенными наци‑
стами», которые при этом хотят раз‑
рушить отношения Минска с Москвой, 
так что вести с ними дискуссии он не на‑
мерен. Свой вклад пытаются внести 
и международные игроки — но и жела‑
ния их слушать Александр Лукашенко 
пока не демонстрирует. В таких услови‑
ях роль посредника может сыграть пре‑
зидент РФ Владимир Путин. Поговорив 
вчера с лидерами ФРГ и Франции, а так‑
же главой Евросовета, он передал их по‑
зицию белорусскому лидеру. И тот вы‑
слушал то, что ему хотели сказать.

«Мы все одинаково боялись»
Акция противников Александра Лукашенко 
возле здания Белтелерадиокомпании (БТРК) 
продолжается с воскресенья. Тогда они тре-
бовали от сотрудников гостелеканалов «по-
казывать правду»: рассказать согражданам 
о нарушениях на выборах и насилии сило-
виков. После того как часть сотрудников объ-

явили о забастовке, во вторник протестую-
щие снова пришли к телецентру — благо-
дарить бастующих. Полиция оцепила зда-
ние, поэтому братания народа с журнали-
стами не произошло. Примерно 40 сотруд-
ников БТРК стояли у проходной своего зда-
ния, через дорогу их подбадривали 300 про-
тестующих. В толпе еще встречались люди 
с плакатами «Диарея-ТВ» и «Покажи Окрести-
ну!» (имеется в виду изолятор на улице Окре-
стина, куда свозили задержанных на акци-
ях.— „Ъ“), но в целом настроение было бла-
гожелательным. «Молодцы!» — скандирова-
ли 300 человек. «Спасибо!» — хором отвеча-
ли им бастующие.

«Я сама работаю на заводе и вообще-то 
не смотрю наше телевидение, потому что 
там нечего смотреть, там не говорят прав-
ду,— сказала корреспонденту „Ъ“ девушка, 
обмотанная бело-красно-белым флагом.— 
Сюжеты про успехи колхозов давно надое-
ли. Но я пришла поддержать тех, кто все-та-
ки решился говорить правду». На вопрос „Ъ“, 
нет ли у нее негативных чувств к тем жур-
налистам, которые годами работали на го-
сударство, она ответила: «Мы все жили эти 
годы при одном режиме, мы все одинако-
во боялись. Я сама сейчас очень боюсь, что 
из-за разговора с вами у меня будут пробле-
мы. Не мне их осуждать».
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Данные о ценах в промышленности за июль 
2020 года демонстрируют относительно вы-
сокие оценки текущего спроса компаниями-
производителями — в обработке промышлен-
ность фактически восстановила уровень цен 
годичной давности и преодолела вынужден-
ное снижение цен весны—лета 2020 года пра-
ктически за один месяц. Дальнейший рост про-
мышленных цен также достаточно вероятен: 
так, в автопроме, где производителям в июле 
все же пришлось немного снижать цены, с на-
чала года промышленная инфляция уже выше 
индекса потребительских цен — в отраслях 
с высоким уровнем импортных комплектую-
щих отыгрывать весеннее ослабление рубля 
все равно будут.

Июльская сводка индекса промышленной ин-
фляции за июль важна в первую очередь для оцен-
ки текущих настроений в компаниях-производите-
лях. Как показало недавнее исследование аналити-
ков Банка России (см. „Ъ“ от 17 августа), более поло-
вины российских крупных компаний ограничены 
в возможностях оперативно корректировать цены 
в силу длинных контрактов — в них во многих слу-
чаях используются в том или ином виде расчетные 
индексы, связанные с инфляционными уровнями, 
но в целом эта часть промышленной инфляции не 
отражает ценовых решений компаний в конкурен-
ции. Тем не менее изменения показателей по отра-
слям бывают значимыми и отражают в том числе 
оценки производителями будущего спроса, что в те-
кущей ситуации после резкого обвала цен, связан-
ного с эпидемией, важно для оценок стабильности 
восстановления.

В июле промышленная дефляция последних ме-
сяцев прекратилась: индекс вырос на 4,3% к июню 
2020 года. В этом формально очень большом скачке 

в первую очередь отражено восстановление цен в до-
быче: за месяц они выросли на 14,4%, впрочем, к це-
нам декабря 2019 года текущий уровень цен в добы-
че (это последствия обвала нефтяных и газовых цен) 
ниже на 8,3%, а в измерении год к году дефляция в 
секторе составила 9,9%. Цены в энергетике выросли 
на 2,5% (с начала года — на 2,4%), в водоснабжении и 
экоуслугах — на 3,4% (3,9%).

Гораздо больше отражает уровень спроса в эконо-
мике и его оценку производителями динамика цен 
в обработке. Рост цен в секторе в июле в сравнении 
с июнем составил 1,7%, к ценам начала года индекс 
вырос на 1,2%, в измерении год к году цены в обра-
ботке фактически восстановились (минус 0,2%), то 
есть в реальном измерении снизились на уровень 
фактической потребительской инфляции.

В отраслевом измерении картина более инте-
ресна. По-прежнему сложно поднимать цены ме-
таллургам, несмотря на то что цены в добыче ме-
таллических руд выросли с начала года на 25,4% 
(год к году в июле на 11%), в измерении год к году 
цены в металлургии снизились на 2%, с начала года 
выросли на 1,6%, причем в июле их пришлось сни-
жать в среднем на 1,5%. В крупном же автомобиле-
строительном секторе цены в июле снизились на 
0,7%, притом что в измерении год к году они росли 
значимо быстрее потребительской инфляции (на 
5,6%), что, видимо, отражает весеннюю девальва-
цию рубля — в автопроме много импортных ком-
понентов. Наконец, успехи промпроизводства в хи-
мии в том числе обусловлены снижением цен на 
9,2% год к году. Наиболее же спокойна ценовая ди-
намика в пищевой промышленности: там цены за 
месяц выросли на 1,5%, к декабрю — на 5,2%, в из-
мерении год к году они идеально близки к потреби-
тельской инфляции — 3,3%.

Дмитрий Бутрин

Промышленные цены 
наверстывают упущенное
Обработка в июле смогла  
начать корректировать ценники в свою пользу

В завершение рабочей по-
ездки на Дальний Восток 
глава правительства Ми-
хаил Мишустин провел 
вчера заседание комис-
сии по развитию макроре-
гиона в Благовещенске, 
где изучил итоги экспери-
мента по его ускоренно-
му развитию,— многие из 
применявшихся там ини-
циатив могут быть исполь-
зованы правительством 
при работе над нацпроек-
тами. Премьер поблаго-
дарил руководителей ре-
гионов за экономический 
рывок (рост промпроиз-
водства на Дальнем Вос-
токе в 2,5 раза опережает 
общероссийский) и сос-
редоточился на решении 
наиболее проблемных во-
просов несколько отста-
ющей от экономики соци-
альной сферы.

Дальневосточную поезд-
ку Михаил Мишустин завер-
шил вчера в Благовещенске 
серией совещаний и заседа-
нием комиссии по вопросам 
социально-экономического 
развития Дальнего Востока. 
До него глава правительства 
успел встретиться с участни-
ками программ «Дальнево-
сточный гектар» и «Дальне-
восточная ипотека», губер-
натором Амурской области 
Василием Орловым и врио 
глав Еврейской автономной 
области Ростиславом Голь-
дштейном и Хабаровско-
го края Михаилом Дегтяре-
вым. Пресс-служба Белого 
дома сообщила о последней 
встрече скупо: обсуждались 
«вопросы бюджетной обес-
печенности, энергетики и 
выравнивания тарифов, ин-
фраструктурных проектов, 
а также соцзащиты населе-
ния», политическая ситуа-
ция в Хабаровске, где насе-
ление уже более месяца ак-
тивно протестует против 
ареста бывшего губернато-
ра Сергея Фургала, в сообще-
нии не упоминалась.

На заседании же комис-
сии по развитию Дальне-
го Востока не смог появить-
ся главный дальневосточ-

ный чиновник — полпред 
президента в ДВФО и вице-
премьер Юрий Трутнев, за-
болевший COVID-19. Заседа-
ние комиссии открыл сам 
Михаил Мишустин — за-
явлением о том, что прави-
тельство дорабатывает про-
грамму социально-эконо-
мического развития Дальне-
го Востока до 2035 года и ут-
вердит ее в ближайшее вре-
мя. Белому дому предстоит 
в ближайшее время привес-
ти в соответствие с реалиями 
весь пул национальных про-
ектов — и интерес премьера 
к результатам новаций, реа-
лизуемых в ДВФО, понятен. 
По его словам, «первым ре-
зультатом новой госполити-
ки на Дальнем Востоке стал 
рост промышленного произ-
водства, который более чем 
в два с половиной раза опе-
режает средние показатели в 
стране», оживился и инвест-
климат. За пять лет запуще-
но почти 2,5 тыс. инвестпро-
ектов с общим объемом ин-
вестиций более 4 трлн руб., 
«создано более 180 тыс. рабо-
чих мест», отметил господин 
Мишустин, поблагодарив за 
это глав регионов.

Основной доклад о ре-
зультатах дальневосточно-
го развития с 2013 года пред-

ставил глава Минвостокраз-
вития Александр Козлов. Он 
также отметил «нестандарт-
ные решения», обеспечив-
шие рост доли прямых ино-
странных инвестиций в ма-
крорегионе до 26% и сово-
купный рост промпроиз-
водства за пять лет на 32%. 
Отдельно министр отметил 
федеральную поддержку со-
здания объектов энергети-
ки, железнодорожной ин-
фраструктуры, газопро-
водов, дорог. «Инвесторы 
вкладывают деньги в строй-
ку предприятия, создают ра-
бочие места, а мы как госу-
дарство даем субсидию на 
строительство дорогой ин-
фраструктуры, которое они 
сами иногда не потянут. Раз-
мер субсидий не превышает 
сметной стоимости объек-
та, а мультипликатор инвес-
тпроекта должен составлять 
1 к 10»,— отметил министр, 
уточнив, что такую поддер-
жку уже получили 14 компа-
ний, вложившие в проекты 
265 млрд руб. при госинвес-
тициях в инфраструктуру в 
26 млрд руб. 

Впрочем, министр кон-
статировал — спрос растет, 
но «госпрограмма не сможет 
охватить всех». Минвосток 
предлагал отдельным зако-

ном ввести налоговые выче-
ты на создание внешней ин-
фраструктуры, но против со-
здания «новых сущностей» 
выступил Минфин, предло-
жив включить такие выче-
ты в соглашения о защите и 
поощрении капвложений 
(СЗПК, так называемый ин-
вестиционный кодекс). «Мы 
находимся в рабочей версии 
сейчас, вам доложим, как со-
гласуем этот проект и этот до-
кумент»,— пообещал глава 
Минвостокразвития. 

Назвав экономику «ко-
шельком для строительства 
больниц, школ, дорог», ми-
нистр признал, что «с этим 
на Дальнем Востоке, конеч-
но, пока не очень хорошо», 
но власти занялись соци-
альным обустройством, ког-
да появились деньги: «В пер-
вую очередь мы строим в му-
ниципалитетах, куда при-
ходят новые производства». 
За два года на Дальнем Вос-
токе построили 363 соцобъ-
екта, отремонтировали 243. 
Программа «Дальневосточ-
ная ипотека» уже позволи-
ла с декабря 2019 года ку-
пить жилье 9 тыс. человек, 
доложил министр, но всего 
желающих 47 тыс. человек, 
а первичный рынок может 
предложить только 15 тыс. 
квартир. «Жилья не хватит, 
если прямо сейчас не при-
нять экстренные меры и не 
начинать строить»,— отме-
тил он, пообещав передать 
Минстрою предложения по 
дополнительному стиму-
лированию стройки. Пока 
же «промежуточное» реше-
ние пришлось принять пре-
мьеру: на встрече с участни-
ками программы он пообе-
щал на два года распростра-
нить программу на «вторич-
ку» в Магаданской области 
и на Чукотке, где новых до-
мов нет совсем. Также Ми-
хаил Мишустин поддержал 
возможность расширения 
участков в программе «Даль-
невосточный гектар» (для 
тех, кто успешно их осваива-
ет) и снизить пороги доступа 
к фермерским грантам.

Олег Сапожков

Новую госполитику  
извлекают с Дальнего Востока
Михаил Мишустин изучил корни  
ускоренного экономического роста

FR

Минфин подготовил поправки к Налоговому ко-
дексу (НК), меняющие практику налогообложе-
ния международных компаний. Проектом за-
крепляется ставка на прибыль в размере 5% 
по дивидендам непубличных международных 
холдинговых компаний и освобождаются от на-
логообложения в РФ зарубежные филиалы меж-
дународных компаний, получающие в основном 
активный доход или участвующие в добыва-
ющих проектах, концессионных, лицензион-
ных соглашениях. Изменения должны повысить 
привлекательность специальных администра-
тивных районов (САР) на фоне повышения ста-
вок в налоговых соглашениях с Кипром и рядом 
других популярных у инвесторов стран.

Минфин разместил на regulation.gov.ru проект 
поправок к НК о налоговых послаблениях для меж-
дународных компаний—резидентов САР. Измене-
ния, по сути, реализовывают предложения по усо-
вершенствованию налогового режима в САР, изло-
женные в распоряжении правительства от 2 июля 
2020 года: закрепляется ставка по налогу на при-
быль в размере 5% по дивидендам, выплачиваемым 
непубличными международными холдинговыми 
компаниями (МХК). Сейчас такая льгота есть только 
для публичных МХК, остальные должны платить на-
лог в 15%. Кроме того, Минфин предлагает освобо-
дить от налогообложения в РФ зарубежные филиа-
лы международных компаний, которые получают 
активные доходы и доля пассивных доходов (диви-
денды, доходы от реализации имущества и проч.) у 
которых не превышает 20%. Аналогичные налого-
вые послабления предлагается предоставить фили-
алам, которые получают доходы в рамках проектов 
по добыче полезных ископаемых, осуществляемых 
в соответствии с соглашением о разделе продукции, 
концессионными, лицензионными и иными согла-
шениями на условиях риска. Поправки оговарива-
ют, что доля таких доходов должна быть не менее 
90% от общей суммы доходов.

Предложенные инициативы значительно повы-
шают привлекательность САР для редомициляции 
иностранных компаний в РФ — особенно на фоне 
повышения ставок в рамках налоговых соглашений 
с рядом стран (в первую очередь с Кипром). «Редоми-
циляция иностранных холдингов в САР позволит 
достичь общей налоговой эффективности в размере 
5% при распределении дивидендов из РФ. При этом 
важно, чтобы холдинг имел именно статус МХК для 
применения данной льготы,— отмечает старший 
менеджер группы по оказанию услуг в области меж-
дународного налогообложения КПМГ в РФ и СНГ 
Иван Насонов.— Это значит, что компания долж-
на быть зарегистрирована до 1 января 2018 года, а 
контролирующие лица компании (то есть владею-
щие более 15% акций) должны приобрести статус 
контролирующего лица до 1 января 2017 года».

По словам старшего юриста Buren Legal (Нидер-
ланды) Елены Вахтинской, освобождение от налого-
обложения доходов «активных» обособленных по-
дразделений — это применение на практике мето-
да налогового освобождения, «это, несомненно, по-
зитивно, поскольку данный метод направлен на по-
ощрение экспорта капитала, уравнивая в налоговой 
нагрузке иностранного инвестора, приходящего на 
рынок, и местные компании». Вариации налогово-
го освобождения встречаются как во внутреннем за-
конодательстве различных стран (например, в Ни-
дерландах), так и в ряде соглашений об избежании 
двойного налогообложения.

САР в теории и ранее оценивался экспертами 
в качестве эффективного инструмента для миг-
рации иностранных холдинговых компаний в 
РФ. «Льготы по освобождению прибыли зарубеж-
ных филиалов международных компаний (branch 
exemption) повышают привлекательность САР для 
редомициляции проектных и торговых компаний, 
генерирующих доходы в зарубежных филиалах. 
Сейчас у таких компаний, входящих в российские 
группы, появляется возможность по редомициля-
ции в РФ. При этом для применения данной льго-
ты компания может не иметь статус МХК, достаточ-
но быть международной компаний, то есть нет ог-
раничений в части даты создания компании»,— до-
бавляет господин Насонов. «Это интересные меры 
для компаний, которые рассматривают переход из 
иностранных юрисдикций»,— соглашается парт-
нер налоговой и юридической практики PwC Ека-
терина Лазорина. «Среди наших клиентов есть 
компании, которые интересуются САР на фоне пе-
ресмотра подходов к международному структури-
рованию,— говорит Екатерина Лазорина.— Мно-
гое зависит от того, какой будет принятая версия 
поправок».

Но, как уверяют эксперты, говорить о том, что 
большинство иностранных компаний массово смо-
трят на возможности «переезда в САР», пока нельзя. 
По словам руководителя направления разрешения 
налоговых споров Bryan Cave Leighton Paisner Алек-
сандра Ерасова, «налоговые льготы — это правиль-
ный шаг по повышению привлекательности САР, но 
для того, чтобы бизнес начал активно пользовать-
ся этим режимом, необходима и стабильная право-
применительная система, включая эффективную су-
дебную систему,— для бизнеса важна защита акти-
вов, а также стабильность и предсказуемость». Кроме 
того, по словам эксперта, популярные у инвесторов 
юрисдикции стали такими не только благодаря бла-
гоприятному режиму налогообложения, но и дру-
гим преимуществам — например, использованию 
более гибкой системы английского права и возмож-
ностям кредитования, при которых заемные средст-
ва ниже по стоимости, чем в РФ.

Татьяна Гришина

Дивиденды  
приглашают остаться
Минфин предложил налоговые послабления 
для переезда в российские САР

Росреестр впервые 
 консолидировал дан-
ные о земельных участ-
ках, доступных для жилой 
застройки: по оценкам 
службы, площади неза-
строенных земель вдвое 
превышают  потребности 
жилищного  нацпроекта. 
Сведения о них станут 
 доступны застройщикам 
и физлицам на едином ин-
формационном  ресурсе 
(ЕИР) Росреестра, при-
званном консолидировать 
учет земли и недвижи-
мости на одной платфор-
ме. Пока запуск платфор-
мы отстает от плана даже 
в экспериментальной ча-
сти, но служба уже при-
ступила к разработке сер-
висов на базе ЕИР и ее 
интеграции с сервисом 
госуслуг.

Площадь незастроенных 
земельных участков и терри-
торий, которые можно быст-
ро вовлечь в оборот под жи-
лищное строительство, пре-
вышает потребности нац-
проекта по жилью вдвое и 
составляет 107,2 тыс. га, под-

считал Росреестр по поруче-
нию главы Белого дома Ми-
хаила Мишустина. По оцен-
ке службы, всего для жи-
лой застройки в РФ доступ-
ны 5,5 тыс. участков, в том 
числе под строительство 
многоквартирных домов — 
3 тыс. участков (40,6 тыс. га), 
для индивидуального жи-
лищного строительства 
(ИЖС) — 2,5 тыс. участков 
(66,6 тыс. га). В службе отме-
чают, что в масштабах стра-
ны данные о доступных зем-
лях под жилищное строи-
тельство собраны впервые.

Сбор данных об участ-
ках для жилой застройки 
— часть работы правитель-
ства по повышению эффек-
тивности использования зе-
мель и их учета. Сейчас дан-
ные о земле и недвижимо-
сти в РФ разрознены и содер-
жатся в девяти федеральных 
информсистемах и информ-
системах регионов. Для ре-
шения проблемы Росреестр 
предлагал перевести их учет 
на единую платформу — 
Единый информационный 
ресурс о земле и недвижимо-

сти, при этом цифровизация 
учета должна была происхо-
дить поэтапно — в трех реги-
онах с июня 2020 года, одна-
ко эксперимент так и не был 
запущен (см. „Ъ“ от 6 мая). 
Как пояснили в Росреестре, 
проект постановления пра-
вительства о запуске ЕИР до 
сих пор находится на рассмо-
трении в Белом доме.

Впрочем, у службы сом-
нений в консолидации еди-
ного учета земли и недви-
жимости на площадке еще 
не запущенной ЕИР, очевид-
но, не возникает: планы по 
проведению эксперимен-
та в 2020–2021 годах сохра-
няются, при этом в 2022–
2024 годах он будет тиражи-
рован на территории дру-
гих регионов по мере их го-
товности. Кроме того, Росре-
естр планирует интегриро-
вать ЕИР с сервисом госуслуг 
для упрощения доступа биз-
неса и граждан к данным об 
участках под жилую застрой-
ку. Речь идет о сервисе «Зем-
ля для стройки», который бу-
дет реализован на базе ЕИР. 
«Можно будет выбрать под-

ходящий свободный земель-
ный участок, получить о нем 
сведения, направить заяв-
ку на регистрацию, рассчи-
тать потенциальную стои-
мость, спрогнозировать бу-
дущие налоги и сборы. Сер-
вис упростит и ускорит про-
цесс вовлечения в оборот го-
сударственной и муници-
пальной земли и иных объ-
ектов недвижимости»,— по-
яснил глава службы Олег 
Скуфинский.

На этапе эксперимента 
застройщикам и физлицам 
будут доступны данные из 
ЕГРН, федерального фонда 
пространственных данных, 
единой электронной карто-
графической основы и фон-
да данных государственной 
кадастровой оценки, а также 
информсистем ряда мини-
стерств. С распространени-
ем эксперимента Росреестр 
планирует расширить и объ-
ем доступных пользователю 
сведений по интересующей 
территории, в том числе для 
строительства или предостав-
ления земельного участка.

Диана Галиева

Земли у нас обильно
Росреестр доказал отсутствие дефицита площадок  
под нужды жилищного нацпроекта

Михаил Мишустин возглавил правительственный 
десант на Дальний Восток, чтобы самому оценить 
результаты его опережающего развития   
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Александр Лукашенко  
ушел в монолог

Сотрудник БТРК, представивший-
ся как Денис, в беседе с „Ъ“ грустно 
констатировал, что «из 1400 сотруд-
ников компании вышли бастовать по-
ка 40 человек — и практически никто 
из них и так не имел отношения к про-
паганде». По его словам, протестовать 
решились пока только «рекламщики, 
технические сотрудники, те, кто дела-
ют передачи о культуре».

Если в понедельник последствия 
волнений БТРК еще были заметны 
(например, вместо речи Александра 
Лукашенко на Минском заводе колес-
ных тягачей показывали воскресный 
эфир), то во вторник по телевидению 
вновь стали показывать то, что нуж-
но власти. Например, сюжеты о про-
вокациях, якобы готовившихся оппо-
зицией.

На стачку нужны деньги
Продолжаются забастовки и на заво-
дах, хотя сами оппозиционеры при-
знают, что вечно идти они не смо-
гут. «МТЗ (Минский тракторный за-
вод.— „Ъ“) начинает колебаться на-
счет идеи общенациональной заба-
стовки. Мерзкие идеологи начали 
рассылать угрозы об увольнении ра-
ботникам. Заявляют, что бастующих 
меньшинство»,— сообщил утром во 
вторник Telegram-канал Nexta Live, 
координирующий протесты. Авто-
ры также призвали своих сторонни-
ков приехать к заводу и подбодрить 
рабочих. «С каждым днем должно вы-
ходить на стачку все больше, а сейчас 
происходит немножко наоборот»,— 
посетовал член Координационного 
совета оппозиции, координатор за-
бастовки на МТЗ Сергей Дылевский. 
Он, по всей вероятности, имел в ви-
ду не столько моральную, сколько ма-
териальную поддержку. Напомним, 
что оппозиция неоднократно обеща-
ла выделить бастующим работникам 
деньги из специальных фондов, но 
этот процесс еще не налажен.

«Люди пока не готовы переходить 
к организованной борьбе,— сожале-
ет еще один член Координационно-
го совета, Александр Ярошук из Бело-
русского конгресса демократических 
профсоюзов.— Мы ездили на МАЗ, к 
телецентру, общались с людьми. Мы 
объясняли, что сейчас наступил этап, 
когда недостаточно просто заявить о 
забастовке, просто пару раз не вый-
ти на работу». Господин Ярошук счи-
тает, что теперь протестующие долж-
ны создавать на своих предприяти-
ях стачечные комитеты, лидеры кото-
рых сформируют республиканский 
стачком, и эта структура сможет ста-
вить реальные ультиматумы действу-
ющей власти. В качестве положитель-
ного примера господин Ярошук при-
вел ситуацию на «Беларуськалии»: 
«Там люди реально бастуют, но сколь-
ко они продержатся без поддержки 
остальных — это вопрос».

Лидером среди государственных 
ведомств по числу сотрудников, под-
державших протесты, остается МИД 
Белоруссии — открыто выступивших 
против Александра Лукашенко высо-
копоставленных дипломатов уже как 
минимум шестеро. Поэтому рядом с 
МИДом тоже прошла акция поддер-
жки под названием «Макей, не робей» 

— с намеком на то, что дипломаты все 
смелее выражают свое недовольство 
выборами, а сам министр Владимир 
Макей — молчит.

При этом в ведомстве бунтари не 
остаются. Так, бывшему временному 
поверенному в делах в Швейцарии 
Павлу Мацукевичу не дали подписать 
новый договор. «После того как в ию-
не закончилась моя командировка в 
Швейцарию, меня собирались назна-
чить начальником аналитико-про-
гнозного отдела. Я пришел на работу в 
понедельник, но формально назначе-
ния еще не было — оставалось поста-
вить одну подпись. А во вторник мне 
позвонили и предложили забрать тру-
довую»,— рассказал „Ъ“ господин Ма-
цукевич. «То, что сейчас происходит, 
очень сильно отбрасывает нас назад: 
снова санкции, снова станем страной-
изгоем»,— считает Павел Мацукевич. 
Однако и об оппозиции он высказыва-
ется с недоверием, потому что ее лиде-
ры «находятся за границей и не риску-
ют ничем, кроме славы». Предложения 
вступить в Координационный совет, 
который был создан провозгласившей 
себя победительницей выборов Свет-
ланой Тихановской, ему не поступало.

Из Берлина в Минск  
через Москву
В среду Координационный совет со-
берется на первое заседание, чтобы 
избрать президиум и председателя. 
При этом состав участников продол-
жает расширяться — по плану, он дол-
жен достигнуть 70 человек. Эта струк-
тура, согласно задумке оппозицио-

неров, будет вести переговоры с ны-
нешним правительством о трансфе-
ре власти.

Однако Александр Лукашенко уже 
сделал заявление, из которого ясно: на 
переговоры он идти не намерен. «Там 
бывшие, обиженные, которые когда-
то походили во власти, и откровенно 
отвязанные нацисты», — сказал он во 
вторник. При этом цели у новой струк-
туры, по мнению действующего пре-
зидента, совсем не мирные: «Это по-
пытка убаюкать власть, и особенно си-
ловые структуры».

Господин Лукашенко также раскри-
тиковал программу оппозиционного 
штаба, делая упор на внешнеполити-
ческих пунктах. Среди них он назвал 
выход из Союзного государства, Евра-
зийского экономического союза, Орга-
низации договора о коллективной без-
опасности и «других интеграционных 
образований, где доминирует Россия», 
«введение пограничного и таможенно-
го контроля на границе с Россией», «за-
прет продажи российским компаниям 
объектов белорусской инфраструкту-
ры», а также начало вещания в стране 
телеканалов Латвии, Литвы, Польши и 
Украины с одновременным запретом 
российских.

Вчера на первой пресс-конферен-
ции Координационного совета юрист 
Максим Знак заявил „Ъ“: опасения 
Александра Лукашенко не имеют под 
собой оснований. «Как только услыша-
ли про программу в телевизоре, я про-
верил на сайте газеты „Звязда“ — про-
грамма Светланы Тихановской опу-
бликована там. Ее можно открыть и 
почитать. Там нет ничего из того, что 
ей приписывается»,— утверждает он. 
В том, что белорусско-российским свя-
зям ничто не грозит, уверен и уволен-
ный на днях гендиректор Националь-
ного академического театра имени Ян-
ки Купалы, а еще раньше — министр 
культуры Белоруссии Павел Латушко: 
«50% нашего экспорта — это Россия, 

ключевые ресурсы мы получаем отту-
да. Иметь самые добрые отношения с 
Россией — это абсолютно прагматич-
но». Однако, по словам господина Ла-
тушко, не в меньшей степени Минск 
заинтересован в том, чтобы иметь «ве-
ликолепные отношения с ЕС».

Обсуждение ситуации в Белорус-
сии внешними игроками ведется все 
более активно, при этом страны Ев-
ропы пытаются наладить диалог не 
только с самим Минском, но и с Мо-
сквой. Так, 18 августа президент Рос-
сии Владимир Путин поговорил по 
очереди с тремя европейскими по-
литиками: президентом Франции 
Эмманюэлем Макроном, канцлером 
Германии Ангелой Меркель и предсе-
дателем Евросовета Шарлем Мише-
лем. «При обсуждении обострившей-
ся ситуации в Белоруссии Владимир 
Путин подчеркнул недопустимость 
вмешательства во внутренние дела 
республики и оказания давления на 
белорусское руководство»,— сообщи-
ла пресс-служба Кремля. В свою оче-
редь, Ангела Меркель выступила с ря-
дом тезисов, которые обычно бывают 
адресованы российской стороне. «Я 
вновь подчеркнула, что право на сво-
боду слова, собраний должно соблю-
даться, политзаключенные должны 
быть освобождены, и должен состо-
яться национальный диалог»,— рас-
сказала госпожа канцлер по итогам 
переговоров о белорусском кризисе.

Расчет на обращение к Владими-
ру Путину в итоге сработал: ближе к 
вечеру президент РФ выступил в ро-
ли посредника, чего, похоже, и доби-
валась Ангела Меркель. Он позвонил 
Александру Лукашенко и проинфор-
мировал его о своих контактах с кан-
цлером ФРГ и президентом Франции. 
Сам господин Лукашенко после нача-
ла кризиса ни с одним западным ли-
дером не общался.

Кирилл Кривошеев;  
Александр Черных, Минск

Митинги и забастовки 
в Белоруссии 
не прекращаются, но то, 
каким будет следующий 
этап противостояния, 
похоже, не представляют 
себе ни протестующие, 
ни силовики   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Ущерб  
набрал высоту
 Временного управляющего 
«Трансаэро» признали 
виновником расхищения  
активов на 1 млрд руб.

 «Как стало известно „Ъ“, 
 Савеловский райсуд Моск
вы приговорил к пяти с поло
виной годам лишения сво
боды бывшего временного 
управляющего авиакомпании 
«Трансаэро» Михаила Кото
ва. Он был признан виновным 
в злоупотреблении полномо
чиями, изза чего были рас
хищены активы авиаперевоз
чика, оцениваемые в 1 млрд 
руб. Защита господина Кото
ва назвала приговор незакон
ным и необоснованным, по
скольку в деле о нанесении 
ущерба нет ни одной экспер
тизы, подтверждающей вы
воды следствия и суда.

На рассмотрение собранных 
следствием девяти томов у су-
дьи Савеловского райсуда Мо-
сквы Дмитрия Неудахина уш-
ло чуть более полугода. Причем 
слушать дело по обвинению 
бывшего временного управля-
ющего авиакомпании «Транса-
эро» Михаила Котова в злоупо-
треблении полномочиями (ч. 2 
ст. 201 УК РФ) суд начал в осо-
бом порядке. Однако на первом 
же заседании, уже после того, 
как подсудимый выступил с по-
следним словом, обнаружились 
противоречия между оглашен-
ным прокурором обвинитель-
ным заключением и позицией 
самого Михаила Котова. В ито-
ге суд принял решение прове-
сти процесс в обычном поряд-
ке с исследованием всех доказа-
тельств и допросом свидетелей.

Как установили следствие и 
суд, в период с января 2016-го по 
сентябрь 2017 года обвиняемый 
Котов (дело в отношении обви-
няемого в хищениях и скрыва-
ющегося за границей экс-генди-
ректора «Трансаэро» Александ-
ра Бурдина выделено в отдель-
ное производство), злоупотре-
бляя своими полномочиями, 
не принял меры к сохранности 
средств и имущества авиапере-
возчика, из-за чего тот лишился 
«не менее 1 млрд руб.». В частно-
сти, как следует из материалов 
дела, это выразилось в том, что 
подсудимый Котов не возражал 
против заключения господином 
Бурдиным договоров аренды не-
скольких складов по завышен-
ной цене, продажи по занижен-
ной стоимости 113 принадлежа-
щих авиакомпании автомоби-
лей, а также авиадвигателей.

В приговоре также говорится, 
что бездействие Михаила Кото-
ва, который фактически содейст-
вовал «сокрытию многочислен-

ных фактов хищений», приве-
ло, в свою очередь, к «наступле-
нию тяжких последствий в виде 
невыплаты более 6 тыс. работни-
ков авиакомпании» зарплаты.

В ходе прений подсудимый 
заявил, что не совершал дейст-
вий, которые привели к утра-
те имущества «Трансаэро». «Я не 
мог сделать этого хотя бы пото-
му, что не обладал соответствую-
щими полномочиями и вообще 
не мог давать каких-либо указа-
ний топ-менеджерам авиаком-
пании»,— заявил господин Ко-
тов. Его адвокат Эдуард Чургу-
лия просил суд обратить внима-
ние на тот факт, что дело постро-
ено на расплывчатых формули-
ровках, которые к тому же но-
сят предположительный харак-
тер. «Следствие не конкретизи-
ровало, какими именно актива-
ми на момент вменяемого мое-
му подзащитному деяния обла-
дала авиакомпания „Трансаэро“ 
и обладала ли вообще,— отме-
тил в ходе прений адвокат Чур-
гулия.— В деле просто говорит-
ся, что „общество располагало 
существенными активами“». 
По словам защитника, нет в де-
ле и ни одной экспертизы, ко-
торая подтверждает, что то или 
иное имущество выбыло по за-
вышенной или заниженной це-
не. «Таким образом, рыночная 
стоимость реализованного иму-
щества не поставлена обвинени-
ем под сомнение и не опроверг-
нута»,— отметил защитник. Он 
также акцентировал внимание 
и на том, что о наступлении тяж-
ких последствий в виде невы-
платы зарплаты следствие также 
рассуждает абстрактно. «Ни раз-
мера невыплаченной зарплаты, 
ни кто именно из 6 тыс. человек 
ее не получил — ничего этого в 
деле нет»,— подытожил адвокат 
Чургулия.

Впрочем, прокурор поддер-
жал выводы следствия. Сочтя 
вину подсудимого полностью 
доказанной, гособвинитель за-
просил для Михаила Котова 
семь лет лишения свободы. Суд 
же решил ограничиться пятью с 
половиной годами колонии об-
щего режима, два года из кото-
рых 61-летний господин Котов 
уже отсидел в СИЗО, пока шло 
расследование.

«Я считаю приговор не про-
сто необоснованным, но и во-
обще не подтвержденным мате-
риалами дела. И мы его, конеч-
но же, обжалуем»,— заявил „Ъ“ 
Эдуард Чургулия.

Олег Рубникович

Маршалл Биллингсли  
делает хорошую сделку при плохой игре

Некоторые его элементы звучали и 
ранее, в том числе от самого Маршал-
ла Биллингсли, но сейчас они прио-
брели цельный вид. США хотят, чтобы 
президенты двух стран подписали по-
литически обязывающее рамочное со-
глашение. «Оно должно касаться озабо-
ченностей США относительно сущест-
венного усиления ядерного потенци-
ала России»,— сказал глава американ-
ской делегации. Из его комментари-
ев следует, что в этот документ должно 
войти как минимум два пункта.

Во-первых, должно упоминаться о 
намерении поставить под контроль 
«все виды боезарядов, все виды ядер-
ного оружия», «как стратегические, так 
и тактические», «системы средней и 
меньшей дальности и так далее». «Мы 
должны добиться включения в буду-
щие договоренности российских бое-
зарядов, которые сейчас не охвачены 
никакими соглашениями и количест-
во которых постоянно растет»,— ска-
зал Маршалл Биллингсли, отвечая на 
уточняющий вопрос „Ъ“.

Во-вторых, США настаивают на 
включении в этот документ положе-
ния о намерении подходить к вопро-
су «более интрузивно» (intrusive, то есть 
обеспечить более широкий и глубокий 
доступ при контроле), расширить ме-
ры верификации и транспарентности. 
Действующий в рамках ДСНВ режим 
контроля Маршалл Биллингсли назвал 

«дырявым». По его словам, США хотели 
бы получать от России гораздо больше 
данных по телеметрии, сократить сро-
ки уведомления при намерении прове-
дения инспекций и в целом устраивать 
инспекции чаще и на большем количе-
стве российских объектов.

Если Москва согласится на эти усло-
вия, то, по словам Маршалла Биллинг-
сли, его команда готова будет предло-
жить Дональду Трампу «рассмотреть 
вопрос о продлении ДСНВ на некото-
рое время». «Но это должна быть хоро-
шая сделка, плохую мы ему на стол не 
положим»,— подчеркнул он и доба-
вил, что на основе этого рамочного со-
глашения в будущем должен выстро-
иться многосторонний режим контр-
оля над вооружениями с участием Ки-
тая. «Мяч на стороне России. Мы ждем 
от Москвы ответа на наши предложе-
ния»,— резюмировал он.

Ранее Москва и Вашингтон уже 
принимали в ядерной сфере не тре-
бующие ратификации политически 
обязывающие документы на высшем 
уровне, например так называемые од-
носторонние «Президентские иници-
ативы» Михаила Горбачева и Джорджа 
Буша-старшего. Однако, судя по всему, 
сейчас американцы предлагают что-то 
более декларативное, своего рода ме-
морандум о намерениях, пусть и обя-
зующий. Такое в истории двусторон-
них переговоров тоже уже было. В 
2009 году, за несколько месяцев до за-
ключения ДСНВ, тогдашние президен-

ты России и США Дмитрий Медведев и 
Барак Обама подписали документ под 
названием «Совместное понимание 
по вопросу о дальнейших сокращени-
ях и ограничениях стратегических на-
ступательных вооружений», в котором 
в общих словах говорилось о параме-
трах будущего соглашения.

«Если речь идет о том, чтобы США 
и Россия просто договорились в буду-
щем стремиться к дальнейшим огра-
ничениям и порогам для всех видов 
ядерных вооружений, укреплению ре-
жима контроля и подключению Китая 
к переговорам по уменьшению ядер-
ной угрозы, то такое политическое 
соглашение вполне реально заклю-
чить,— отметил в беседе с „Ъ“ глава 
американской Ассоциации по контр-
олю над вооружениями Дэрил Ким-
балл.— Но если США хотят от России 
односторонних уступок в отношении 
будущих переговоров, например со-
гласия не настаивать на подключении 
к ним Великобритании и Франции, 
или если они готовы продлить ДСНВ 
только на короткое время, то такое со-
глашение вряд получится заключить».

Замминистра иностранных дел 
Сергей Рябков по телефону из Вены 
сказал „Ъ“, что российская делегация 
«все американские идеи взяла в про-
работку». Предсказывать ее итог он не 
стал: «Мы не можем на столь серьезные 
аспекты наших обсуждений реагиро-
вать моментально и тем более вести на 
эту тему публичную дискуссию».

При этом он подчеркнул, что в хо-
де нынешних консультаций вопрос о 
встрече президентов не затрагивался. 
«Мы исходили и продолжаем исходить 
из того, что контакт на этом уровне дол-
жен быть подготовлен весьма тщатель-
но. У него должно быть очень содержа-
тельное наполнение с точки зрения 
итогов, коль скоро мы ведем речь о бу-
дущем контроле над вооружениями,— 
сказал Сергей Рябков.— Наши взгляды 
в этой сфере во многих существенных 
аспектах не совпадают. В некоторых ас-
пектах они различаются радикально». 
Россия, по его словам, выступает за про-
дление ДСНВ, но «не любой ценой».

Сергей Рябков отметил, что у рос-
сийской делегации тоже был «длин-
ный перечень вопросов к США». «Не-
которые из них прояснились, и это по-
зитивно. Но есть гораздо больше сю-
жетов, где мы не видим никакого от-
клика»,— заявил собеседник „Ъ“. В це-
лом же он назвал состоявшиеся кон-
сультации «весьма полезными, глу-
бокими, профессиональными». Но с 
оценкой своего американского колле-
ги Маршалла Биллингсли, что «мяч на 
стороне России», не согласился. «Один 
мяч на половине поля бывает в тенни-
се или в футболе. А у нас, скорее, би-
льярдный стол, где по всему покры-
тию раскатана гора шаров,— сказал 
глава российской делегации и резю-
мировал: — Какой из них в какую лу-
зу попадет, это еще большой вопрос».

Елена Черненко

с1

Мы призваны к преображению
Поздравляю читателей и сотрудников газеты «Коммерсантъ» с праздником 
Преображения Господа нашего Иисуса Христа!

Сегодня мы вспоминаем, как Господь, взяв трех учеников, взошел на гору 
Фавор и во время молитвы преобразился перед ними: лицо Его просияло, словно 
солнце, а одежды сделались белоснежными (Мф. 17:2), и Ему предстали два вели-
ких ветхозаветных пророка — Моисей и Илия. Апостолы были поражены увиденным, 
они не знали, что сказать, только чувства в них говорили: «Хорошо нам здесь быть». 
Быть с Богом действительно хорошо! И они были объяты чувством восторга от 
переживаний, и в это время услышали голос: «Сей есть Сын Мой Возлюбленный, 
Его слушайте» (Лк. 9:35).

Пытливый ум пытается вместить: «Что же произошло на горе Фавор? Для чего 
было необходимо Преображение?» Ответить на эти вопросы возможно лишь отча-
сти. По словам святых отцов, это евангельское событие стало свидетельством того, 
что Иисус Христос — Бог. Спаситель зримо явил Свою Божественную и человече-
скую природу. Он приоткрыл апостолам ту тайну, Кто Он есть и какой славы в Нем 
сподобляется человечество. Разъясняя это событие, святитель Филарет (Дроздов) 
подчеркивает, что событие Преображения Господня явилось для апостолов в их 
проповеди о Христе одним из важнейших оснований их веры в Божество Иисуса 
Христа. На Фаворе в апостолах произошло духовное изменение. Ученики Христовы 
получили способность созерцать Божественный Свет.

К личному преображению, то есть обожению своей тварной природы, призван 
стремиться каждый человек. Святые являют нам образец такого изменения. Вспом-
ним, как преподобный Моисей Мурин и преподобная Мария Египетская, изначально 
жившие греховно, через покаяние, исполнение евангельских заповедей, самоот-
верженную борьбу со страстями и искушениями с помощью Благодати Божией 
достигли внешнего и внутреннего преображения. Но возможно ли это простым 
людям? Церковь отвечает: возможно. Пример угодников Божиих свидетельствует 
о том, что увидеть Фаворский свет, приобщиться миру Христову сподобляются 
не только апостолы. К этому призваны все христиане. Чтобы духовно преуспеть, 
верующему человеку нужно забыть о самолюбии, самоугождении, взять крест свой 
и следовать за Господом (Мф. 16:24; Мк. 8:34). В следовании за Христом помогают 
аскетические упражнения. Необходимо не только молиться, читать Священное Пи-
сание, посещать богослужение, ездить по святым местам, но, и может это главное, 
держать ум свой в чистоте, язык от осуждения, очи свои от зависти, ноги от пути 
неправедного, руки от дел беззаконных. А для этого человеку нужно иметь страх 
Божий, хранить постоянное внутреннее внимание и духовную трезвенность. Важно 
нам помнить, что Фаворский свет доступен каждому в той мере, в какой мы будем 
следовать за Христом к духовной вершине Преображения.

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Климент,
митрополит Калужский и Боровский
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первые лица

В июле гендиректором петер-
бургской «Северной верфи» 
 (входит в государственную 
 Объединенную судостроитель-
ную корпорацию) стал Игорь 
Орлов, весной покинувший 
пост губернатора Архангель-
ской области. В интервью „Ъ“ 
он рассказал о причинах воз-
вращения из политики на про-
изводство, дефиците кадров, 
 абсолютном приоритете госза-
каза перед частным и пробле-
мах со строительством рыболо-
вецких судов.

— Вы вернулись в судостроение 
спустя почти десять лет переры
ва. Как изменилась ситуация 
на рынке судостроения за период 
вашего отсутствия?
— Я не могу говорить за отрасль, 
но на «Северной верфи» самым пози‑
тивным моментом является то, что 
у предприятия нет проблем с загруз‑
кой: не надо бегать с протянутой ру‑
кой, вести переговоры с заказчиками 
и что‑то пытаться доказать — все по‑
нятно. На ближайшие шесть лет завод 
загружен очень плотно, более того, 
нам не хватает порядка 600–1000 че‑
ловек, чтобы выполнить судострои‑
тельную программу. Судостроение, 
несмотря на кризисы мировой эконо‑
мики, изменения цен на нефть, фак‑
тор коронавируса, сегодня показыва‑
ет очень высокие темпы развития. 
Знаю положение на «Адмиралтей‑
ских верфях» и Балтийском заводе — 
у них ситуация аналогичная.
— С чем связан дефицит кадров?
— Отрасль пережила тяжелые вре‑
мена, беззаказье. Ситуация, когда 
вот так много заказов, похожа на то, 
когда человек долго голодал, и тут 
его подводят к столу, он начинает 
в себя набивать еду, и это приводит 
иногда к тяжелым последствиям. Не‑
обходимо сделать правильную оцен‑
ку своих возможностей. 
— Говорят, что дефицит кадров 
в том числе связан с тем, что даль
невосточная верфь «Звезда» ак
тивно нанимает сотрудников 
с других верфей. У вас есть сотруд
ники, которые перешли туда?
— На «Звезду» в свое время уехал 
главный строитель завода и возгла‑
вил ее, с ним уехали еще два‑три 
опытных специалиста, кто‑то уже 
вернулся. Вообще у нас рыночная 
экономика. То, что огромные заводы 
на Дальнем Востоке требуют челове‑

ческих ресурсов, это очевидно. Там, 
по сути дела, верфь была в тяжелом 
состоянии, она переделана в супер‑
современный комплекс. Не исклю‑
чаю, что она тоже оттягивает часть 
трудовых ресурсов, но не настолько 
существенную, чтобы это было при‑
чиной дефицита рабочих рук на вер‑
фях Северо‑Запада.
— Когда вы ушли из политики, 
почему выбрали судостроение?
— У вас дети есть?
— Нет. Почему это важно?
— Например, женщина из декрета 
куда возвращается? На новую работу 
или на ту же, на которой была?
— То есть для вас госслужба — это 
декрет был? Вы с дитем возились 
все это время?
— Может, и так. Меня призвали 
на государственную службу, я счи‑
таю, что я восемь лет отслужил чест‑
но, старался быть порядочным руко‑
водителем и достойно выполнять 
свою работу. Я действительно вер‑
нулся в родное судостроение. 
— Другие предложения были?
— Были предложения, но они не со‑
ответствовали моему опыту. Были 
частные компании, которые пред‑
лагали работу. По той схеме, по ко‑
торой решается судьба губернато‑
ра — все‑таки это ответственность 
администрации президента, я чело‑
век их номенклатуры,— мне было 
предложено несколько видов рабо‑
ты, направлений моей деятельнос‑
ти, в том числе продолжение госу‑
дарственной службы на других 
должностях. Но судостроение — это 
мой абсолютный приоритет, я 24 го‑
да этим занимался. Ничего более 
сложного, интересного, творчески 
емкого, интеллектуального, чем су‑
достроение, я не знаю. Мне повезло 
в жизни, я всегда занимался инте‑
ресной работой.
— Каковы сейчас доли военных 
и гражданских заказов в портфе
ле «Северной верфи»?
— Мы фактически выполняем реше‑
ния президента РФ о том, что не ме‑
нее 40% должно быть гражданской 
продукции.
— Соотношение таким и будет?
— 100% верфи принадлежит ОСК, 
это государственная корпорация, 

на первом месте — выполнение гос‑
заказа. Если задачи государства бу‑
дут таковы, что вынудит отодвигать 
гражданскую продукцию, приори‑
тет будем отдавать госзаказу. Здесь 
не может быть никаких других кон‑
струкций. Сегодня я не вижу в про‑
гнозе сокращения портфеля заказов 
ОПК. Хотя сейчас мы вошли в очень 
интересную работу, связанную 
со строительством рыболовецких су‑
дов. Насыщение оборудованием 
и механизмами такого судна запре‑
дельное, оно практически не уступа‑
ет военному кораблю.
— Вы отметили, что для вас прио
ритет — оборонзаказ. Как тогда 
выстраивается диалог с частны
ми заказчиками о возможном 
сдвиге сроков по их судам?

— В судостроении просчитать абсо‑
лютно все риски, особенно когда 
входишь в проект, невероятно слож‑
но. Например, мы не учли в полной 
мере, что у иностранных разработ‑
чиков нет опыта работы с требовани‑
ями Российского морского регистра. 
Кроме того, в силу сжатых сроков вы‑
нуждены были приступить к строи‑
тельству, не дожидаясь готовой про‑
ектной документации, в связи с этим 
и рядом других обстоятельств появи‑
лись задержки строительства.

Сейчас с заказчиками ведем пере‑
говоры о приемлемых для всех сро‑
ках сдачи, потому что есть времен‑
ные границы, мы не можем подвес‑
ти компании с получением квот 
(на вылов по механизму «квот под 
киль».— „Ъ“). Я не ощутил за эти два 
месяца работы, что есть какой‑то не‑
разрешимый конфликт, идет нор‑
мальный диалог. 
— Сроки сдачи рыболовецких су
дов сдвигаются у большинства 
верфей. У вас задержки якобы до
стигают года. Это правда?
— Да, есть сдвижение сроков впра‑
во, но я не стал бы говорить о четких 
временных рамках, идут перегово‑
ры и совместная оценка ситуации. 
— В чем может быть компромисс?

— Программа «квот под киль» строи‑
лась на предварительной оценке, 
прогнозе выполнения этапов строи‑
тельства. Процесс оказался несколь‑
ко более сложным. Мы найдем раз‑
умный выход из этой ситуации. Не‑
обходимо перенести сроки без поте‑
ри тех преференций, которые есть 
у заказчика, другого варианта про‑
сто быть не может.
— Насколько, по вашей оценке, 
увеличились сроки предпро
ектной работы по гражданским 
 судам?
— Мне кажется, что в процессе стро‑
ительства головного судна нужно за‑

кладывать год на подготовку произ‑
водства. Этого года в контракте с «ры‑
баками» не было.
— В 2019 году верфь значительно 
сократила убыток. Каковы про
гнозы на 2020 год? 
— Мы спрогнозировали в бюджете 
на 2020 год безубыточную деятель‑
ность. Но помимо собственно опе‑
рационных расходов у «Северной 
верфи» есть и старые долги, остав‑
шиеся от прежних собственников. 
Работа с этими долгами гораздо бо‑
лее сложная, более многофактор‑
ная и многозависимая. Если отбро‑
сить эти рудименты и атавизмы, 
то мы работу исполним, для этого 
есть все основания.
— Что вы называете рудиментом 
и атавизмом?
— Долговая нагрузка — атавизм, 
а рудименты — то, каким образом 
структурирован сегодня бывший за‑
вод имени Жданова. У меня же здесь 
шесть или семь собственников, и да‑
же отдельные производственные по‑
мещения я арендую у каких‑то 
странных, ничем не полезных нам 
компаний, живущих на аренде быв‑
ших производственных площадок, 
на том, что они в свое время выцыга‑
нили и взяли в собственность. Это 
создает технологический диском‑
форт для столь сложного производст‑
ва, как судостроение.

Нам нужно формировать произ‑
водственные активы предприятия 
таким образом, чтобы мы были само‑
достаточными. Что‑то надо будет вер‑
нуть, что‑то сделать так, чтобы это ра‑
ботало в привязке. Например, 
есть АО «Машиностроение СВ», эта 
структура внутри предприятия 
не очень нужна, но сформировать 
его работу как зависимого общества 
было бы правильно, тогда иначе вы‑
строится экономика, иначе будут 
формироваться производственные 
задания, без этих очень сложных 
конкурсных процедур. И тогда я смо‑
гу более оперативно вовлекать 
их в мои задачи. В то же время есть 
огромные складские хозяйства, за‑
бранные куда‑то в сторону, и я сей‑
час вынужден арендовать что‑то 
по всему Петербургу. У нас в целом 
есть понимание, что бы мы хотели 
наращивать, но каким путем — это‑
го решения еще нет.
— Попадет ли «Северная верфь» 
в программу списания долгов 

предприятий ОПК, на какую сум
му и в какие сроки? 
— Над этим ведется работа, и офор‑
мленных предложений, что нам 
списать, у меня на сегодняшний 
день нет. Но я бы с удовольствием 
избавился от обязательства в разме‑
ре 7,2 млрд руб. Есть некая поста‑
новка задачи, над реализацией ко‑
торой работает государство и ОПК. 
Я очень сдержанно в силу моего 
прежнего опыта работы отношусь 
к инициативам, которые находятся 
в проработке, их надо все‑таки за‑
вершить и потом уже озвучивать. 
У меня есть долги прежних собст‑

венников, где‑то порядка 3,5 млрд 
руб., общий объем обязательств — 
чуть больше 7 млрд руб. Если их за‑
берут, я буду счастлив. 
— Каков перспективный пор
тфель заказов верфи?
— У завода на ближайшую десяти‑
летку формируется очень серьезный 
военный заказ. Это в первую очередь 
продолжение серии корветов и фре‑
гатов. Я готов продолжить хорошую 
традицию — закладывать по два ко‑
рабля в год. Дальше я хотел бы про‑
должить линейку «рыбаков», мы бу‑
дем делать их быстрее. Кроме того, 
хорошее и интересное направле‑
ние — это научно‑исследователь‑
ские суда высокой степени насы‑
щенности.

Гендиректор ОСК Алексей Рахма‑
нов обозначил, что с учетом строи‑
тельства нового комплекса нам 
нужно проработать вопрос строи‑
тельства круизных судов. Это четы‑
ре генеральных направления. Вме‑
сте с тем у меня сегодня ни одного 
свободного стапельного места и ме‑
ста у достроечной набережной нет. 
В ближайшее время я спускаю 
на воду два заказа, и мы испытыва‑
ем серьезные трудности с тем, где 
их размещать и достраивать. В ито‑
ге верфь вынуждена искать новые 
решения для того, чтобы обеспечи‑
вать их достройку. Мы просчитыва‑
ем ряд вариантов, когда можем 
часть работ, связанных с корпусом 
судна, отдать другим верфям.
— С какого года вы можете взять 
новые гражданские заказы? 
— Я готов приниматься за новое 
строительство со второй половины 
2024 года — начала 2025 года. 
— К этому моменту сколько судов 
сдаст верфь?
— Сегодня в портфеле верфи 11 бо‑
евых кораблей, 1 судно тылового 
обеспечения, 14 гражданских судов 
плюс к ним еще 4 судна, контракт 
на которые недавно подписан и на‑
ходится на согласовании в Феде‑
ральном агентстве по рыболовству. 
До названных сроков я рассчиты‑
ваю сдать не менее девяти кораблей 
и судов. Это супернапряженная 
программа. Я, когда читаю свои 
планы и задачи, испытываю судо‑
строительный кайф.

— Какова стоимость потенциаль
ных научноисследовательских 
судов (НИС)?
— От 10 млрд до 30 млрд руб. Класс 
этих судов по своему внутреннему 
насыщению и судостроительному 
решению интересен. Это гораздо луч‑
ше, чем строить танкеры и сухогру‑
зы. Нам не очень интересно получать 
заказы на суда с большим количест‑
вом железа и с низкой насыщенно‑
стью, экономически это невыгодно. 
НИСы — это, как правило, эксклю‑
зивная вещь, они делаются под опре‑
деленную задачу, они несерийные. 
— Вы не сможете взяться за стро
ительство круизного судна до за
вершения процесса модерниза
ции верфи?

— До окончания работ по главному 
эллингу мы в эту битву не ввяжем‑
ся, но у нас есть понимание, что 
с конца 2022 — начала 2023 года 
мы можем вести переговоры о нача‑
ле строительства. В эллинге с изме‑
рением 250 на 100 метров можно 
будет строить суда большой длины 
и ширины. Сегодня у нас, учитывая 
специализацию на военной про‑
дукции, очень узкие эллинги, и да‑
же по «рыбакам» мы тоже ограниче‑
ны шириной стапельных мест. 
А в новом эллинге можно будет по‑
ставить один широкий лайнер или 
два корабля поуже. Сроки строи‑
тельства круизных судов, опираясь 
на мировой опыт, составляют около 
трех с половиной лет. 
— Когда верфь выберет нового 
подрядчика на достройку эл
линга? 
— Все процедуры должны быть за‑
кончены в ближайшие месяцы. 
— Почему выросла цена модер
низации, ведь часть работ уже 
выполнил предыдущий подряд
чик («Метрострой», выиграл кон
курс за 6 млрд руб., но, по дан
ным „Ъ“, мог выполнить работы 
на 2 млрд руб.)? 
— Такую документацию утвердила 
Главгосэкспертиза. Я не знаю, поче‑
му она раньше была другой. Может, 
кто‑то неправильно оценивал, мо‑
жет, что‑то добавили в постановке 
задачи. Сегодня такая цена (7,8 мл‑
рд руб.— „Ъ“), и мы на нее прово‑
дим конкурс. В целом на тендер зая‑

вилось 14 компаний. Окончание 
контракта — 2021 год. Учитывая ри‑
ски с конкурсными процедурами, 
мы, может быть, заползем чуть 
дальше, на 2022 год.
— Вы не рассматриваете возвра
щение в политику?
— Я уже достаточно видел, чтобы 
не стремиться вернуться в политику, 
хотя и зарекаться ни от чего нельзя. 
В любом случае мой опыт позволяет 
мне взвешенно оценить любые 
предложения.
— Можете ли вы теперь расска
зать, как принималось решение 
о вашей отставке — с учетом то
го что еще незадолго до написа
ния заявления по собственному 
желанию вы говорили, что на
мерены баллотироваться на вы
боры губернатора Архангель
ской области?
— Это очень внятно и очень содер‑
жательно согласованное решение 
со всеми участниками процесса. 
Я не хочу сейчас говорить о сроках, 
об условиях. Наверное, я напишу 
это в мемуарах. Знаете, есть срок 
у секретной информации, должно 
пройти хотя бы пять лет, прежде 
чем я буду говорить о деталях того, 
как это происходило. Есть опреде‑
ленная процедура в системе влас‑
ти. Со мной поступили честно и по‑
рядочно.
— Будучи главой региона, вы 
 заявляли, что проект экотехно
парка «Шиес» никак не связан 

с соглашением между Архан
гельской областью и Москвой 
на 6 млрд руб. Однако сейчас 
в правительстве говорят, что это 
были взаимодополняющие со
глашения и при расторжении 
одного вероятно и расторжение 
другого. Вы придерживаетесь 
прежней точки зрения?
— Мне не хочется вламываться 
в непростую ситуацию перед выбо‑
рами в Архангельской области. На‑
ши отношения с Сергеем Семено‑
вичем Собяниным, с Москвой, ни‑
когда не примитивизировались 
до уровня каких‑то конкретных 
сумм денег.  Никто почему‑то 
не помнит, что в свое время 
(Юрий.— „Ъ“) Лужков полностью 
оснастил детскую больницу и по‑
могал строить дома в Северодвинс‑
ке. То, что происходило в рамках 
«Шиеса»,— это политизация отно‑
шений людей, регионов, она нано‑
сит большой вред. Определенный 
круг людей, не очень компетент‑
ных и заинтересованных, как пра‑
вило, в удовлетворении своих лич‑
ных амбиций, занимался достраи‑
ванием этого конфликта. 
— На ваш взгляд, действия ны
нешнего главы региона в отноше
нии проекта являются правиль
ными или все же это чистый по
пулизм, связанный с губернатор
ской кампанией?
— Ничего того, что может нанести 
вред жителям Архангельской обла‑
сти, происходить не должно. Это бы‑
ла и моя позиция, и я абсолютно уве‑
рен, что у Александра Витальевича 
(Цыбульского, врио губернатора Ар‑
хангельской области, экс‑глава Не‑
нецкого автономного округа.— „Ъ“) 
такая же точно позиция. И если 
кто‑то не отвечает на вопросы руко‑
водителя региона и он в этом видит 
риски, он соответственным образом 
себя ведет.
— Ваша команда считала, что про
ект «Шиес» не является опасным? 
— Я абсолютно в этом уверен. 
Проект никогда бы не строился, 
если бы в нем были какие‑то эко‑
логические или другие риски для 
территории. 
— Политологи говорят, что 
на вашем рейтинге сказалось 
нежелание вести диалог с жите
лями по поводу реализации это
го проекта. Считаете ли вы те
перь, что такая позиция была 
ошибкой?
— История не терпит сослагатель‑
ных наклонений. И поэтому что 
сделано — то сделано. Но могу вам 
сказать по секрету: я очень доволен 
работой на «Северной верфи».

Интервью взяла  
Яна Войцеховская

«Я испытываю судостроительный кайф»
Глава «Северной верфи» Игорь Орлов о загрузке завода и причинах ухода из политики

Нам не очень интересно получать 
заказы на суда с большим количеством 
железа и с низкой насыщенностью, 
экономически это невыгодно

Я уже достаточно видел, 
чтобы не стремиться вернуться 
в политику, хотя и зарекаться 
ни от чего нельзя

Ситуация, когда вот так много заказов, 
похожа на то, когда человек долго 
голодал, и тут его подводят к столу, 
он начинает в себя набивать еду, 
и это приводит иногда к тяжелым 
последствиям

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « С У Д О С Т Р О И Т Е Л Ь Н Ы Й  З А В О Д   „ С Е В Е Р Н А Я  В Е Р Ф Ь “ »

Основана как Путиловская верфь в 1912 году, расположена в Санкт-Петербурге. Ключевая верфь РФ по строительству над-
водных боевых кораблей большого и среднего водоизмещения. Сейчас строит шесть фрегатов проекта 22350 и пять корве-
тов проектов 20380, 20385 и 20386. Также строит рыболовецкие суда, в том числе десять морозильных траулеров-процес-
соров для группы компаний «Норебо», четыре ярусолова для РК «Вирма» и ООО «Глобус». Общая стоимость гражданских 
заказов — около 48 млрд руб. В 2019 году выручка предприятия выросла почти на 15%, до 20,7 млрд руб., убыток сократился 
в шесть раз, до 534,4 млн руб. Численность сотрудников — 3,9 тыс. человек. Входит в Объединенную судостроительную кор-
порацию. Гендиректор — Игорь Орлов.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О О Р Л О В  И Г О Р Ь  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч

Родился 17 августа 1964 года в городе Дебальцево Донецкой области. В 1987 году окончил Ленинградский институт авиаци-
онного приборостроения. Начинал трудовую деятельность на машиностроительном предприятии «Звездочка» в Северодвин-
ске, где с 2003 года стал заместителем гендиректора. В 2008 году возглавил судостроительный завод «Янтарь», в 2011 году 
перешел в «Автотор». С февраля 2012-го по апрель 2020 года — губернатор Архангельской области. В 2018 году поддержал 
строительство экотехнопарка на станции Шиес, что вызвало масштабную волну протестов в регионе. В апреле 2020 года по-
дал заявление о досрочной отставке. С 27 июля 2020 года занимает пост генерального директора «Северной верфи».
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23051,08 (–45,67)
РТС 1311,52 (+2,81)
FTSE 100 6076,62 (–50,82)

DAX 30* 12881,76 (–38,9)
DJIA* 27828,53 (–16,38)
NASDAQ Composite* 11198,503 (+68,778)

*На 20:16. По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.08.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.08.20
Австралийский доллар 53,0694
Английский фунт 96,6073
Белорусский рубль 13,3283
Датская крона* 11,7287

Доллар США 73,4321
Евро 87,3401
Индийская рупия** 98,2172
Казахский тенге** 17,5411

Канадский доллар 55,7740
Китайский юань* 10,6024
Норвежская крона* 83,0934
СДР 103,6707

Сингапурский доллар 53,7688
Новая турецкая лира 99,3964
Украинская гривна* 26,9715
Шведская крона* 84,6850

Швейцарский франк 81,0419
Японская иена** 69,5215
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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У работающих в прибрежной зоне ры-
бопромышленников и пограничной 
службы ФСБ обостряется конфликт. 
Если раньше компаниям запреща-
лось перерабатывать отходы промы-
сла, то теперь служба требует под угро-
зой штрафов прекратить «выпуск гото-
вой продукции». Поскольку это поня-
тие очень широкое, участники рынка 
опасаются остановки поставок сырья 
на береговые предприятия.

О новых претензиях пограничной служ-
бы ФСБ к рыбодобывающим компаниям 
Союз рыбопромышленников Севера (СРС) 
сообщил главе Минсельхоза Дмитрию Пат-
рушеву. Копия обращения есть у „Ъ“. Там го-
ворится, что в августе пограничная служба 
ФСБ по Западному Арктическому району 
уведомила СРС о незаконности производст-
ва рыбной и иной готовой к употреблению 
продукции на судах, ведущих промысел в 
прибрежной зоне.

Как пишет СРС, закон о рыболовстве дает 
возможность производства продукции, а 
также ее транспортировки в порт в живом, 
свежем и охлажденном виде. Но не уточня-
ется, какую именно продукцию произво-
дить разрешается, из-за чего пограничная 
служба считает это в целом незаконной де-
ятельностью, поясняют в СРС. Там уточня-
ют, что доставка сырой рыбы до берега из-за 
больших расстояний невозможна: улов дол-
жен быть выпотрошен и охлажден, что уже 
может быть истолковано пограничниками 
как незаконное производство.

Гендиректор СРС Константин Древетняк 
поясняет, что на Севере суда даже при при-
брежном рыболовстве уходят в рейсы мини-
мум на неделю, так как необходимо доплыть 
до места промысла, поймать улов и вернуть-

ся в порт. Без обработки рыба придет в негод-
ность, так что исполнить требования погра-
ничников можно, только полностью остано-
вив прибрежное рыболовство, указывает он. 
В ФСБ на вопросы „Ъ“ не ответили.

Наличие проблемы подтвердил замди-
ректора УК «Норебо» Сергей Сенников. По 
его словам, штрафы за производство готовой 
к употреблению продукции, которой могут 
признать любую произведенную прибреж-
ными судами, будут значительно превышать 
стоимость улова, а оспорить решение погра-
ничной службы ФСБ, «судя по практике, по-
чти невозможно». Исходя из размера кво-
ты трески в прибрежной зоне на 2020 год в 

40 тыс. тонн, а пикши — в 10 тыс. тонн, об-
щую стоимость этого улова можно оценить 
примерно в 5 млрд руб. Если любая перера-
ботка рыбы на судах, осуществляющих при-
брежное рыболовство, будет признана неза-
конной, компаниям в этом году могут гро-
зить штрафы на общую сумму 10–15 млрд 
руб., а капитанам судов — 5–7,5 млрд руб., 
подсчитал топ-менеджер.

Работающие в прибрежной зоне рыбо-
промышленники уже сталкивались с про-
блемами из-за претензий пограничников. 
В отношении капитанов и компаний—вла-
дельцев судов было возбуждено более 70 дел 
за производство в море продукции из рыб-

ных отходов. Речь идет в первую очередь о 
консервах из печени трески и рыбной муки. 
В СРС говорят, что сейчас выпуск этой про-
дукции приостановлен, из-за чего участни-
ки рынка теряют около 1,2 млрд руб. в год.

Как сказано в письме СРС, для решения 
проблемы достаточно наделить Росрыболов-
ство функциями по установке перечня рыб-
ной и иной продукции, которую можно про-
изводить в море при прибрежном рыболов-
стве. Но пока дальше обсуждения вопрос не 
продвигается, указывают в союзе. СРС про-
сит Дмитрия Патрушева оказать содействие 
в урегулировании с пограничной службой 
возможности производства продукции на 
судах, работающих в прибрежных зонах. В 
Росрыболовстве сообщили, что предложе-
ния СРС поддерживают.

В Минсельхозе обращение союза не про-
комментировали. Там признали, что при-
брежное рыболовство накладывает на 
участников рынка некоторые ограничения, 
отметив, что компании могут выбирать про-
мышленный способ промысла при освое-
нии квоты.

По словам Сергея Сенникова, при выборе 
прибрежного рыболовства полученная квота 
увеличивается на 20% — это должно стимули-
ровать компании использовать этот вид про-
мысла и поставлять рыбу на берег. Если все 
перейдут на промышленное рыболовство, 
это лишит прибрежные заводы сырья, ука-
зывает он. Глава Информационного агентст-
ва по рыболовству Александр Савельев пред-
лагает решить проблему радикальным спо-
собом, отстранив полностью погранични-
ков от контроля и надзора за рыбным промы-
слом: «У них нет ни квалификации, ни воз-
можностей для исполнения этих функций».

Алексей Полухин

В первый раз закинул БАМ сети
Для энергоснабжения магистрали «Россети» запросили из бюджета 134 млрд руб.

Как выяснил „Ъ“, «Россети» запросили 
у правительства бюджетную субсидию 
на электрификацию БАМа и Транс-
сиба. Общая стоимость строительст-
ва новых подстанций и магистраль-
ных сетей оценивается в 184,73   млрд 
руб., из них субсидия может составить 
134   млрд руб. Эти средства сейчас от-
сутствуют в инвестпрограмме Феде-
ральной сетевой компании (ФСК, под-
контрольна «Россетям»): без субсидии 
текущие тарифы не позволят проекту 
окупиться. Другие варианты финанси-
рования предусматривают рост сетево-
го тарифа ФСК на 13% или отказ от вы-
платы дивидендов вкупе с увеличени-
ем долговой нагрузки.

ФСК направила в Минэнерго заявку на 
выделение субсидии из федерального бюд-
жета в 134,2 млрд руб. на второй этап элек-
трификации БАМа и Трассиба, следует из 
материалов «Россетей» к заседанию рабочих 
групп Госсовета «Энергетика» и «Транспорт» 
14 августа (есть у „Ъ“). Компании из бюдже-
та потребуется 47,5 млрд руб. в 2021 году, 
67,1 млрд руб. в 2022 году, 19,7 млрд руб. в 
2023 году. Общая стоимость проекта оцени-

вается в 184,73 млрд руб., и помимо субси-
дии ФСК планирует направить на него соб-
ственные и кредитные средства.

Без субсидии, следует из расчетов «Россе-
тей», при действующем тарифном регули-
ровании окупаемость проекта уйдет далеко 
за 30 лет, внутренняя норма доходности со-
ставит 5,3%, а NPV (при ставке дисконтиро-
вания в 9,2%) будет отрицательным — минус 
74,7 млрд руб.

Модернизация инфраструктуры БАМа и 
Транссиба необходима для вывоза россий-
ских грузов на прибыльные экспортные 
рынки стран АТР. В рамках второго этапа 
планируется увеличение пропускной спо-
собности к 2024 году до 180 млн тонн.

Как именно будет обеспечено энерго-
снабжение второго этапа, не решено (см. 
„Ъ“ от 7 апреля). Минэнерго рассматрива-
ет четыре варианта, в том числе базовый 
— строительство Мокской ГЭС на 1,2 ГВт на 
Витиме, а также альтернативный — строи-
тельство газовой ТЭС «Пеледуй» на 456 МВт 
стоимостью 49,9 млрд руб., угольной Не-
рюнгринской ГРЭС на 215 МВт за 36,6 млрд 
руб. и угольной Новой ТЭС в районе пор-
та Ванино на 260 Вт стоимостью 44,2 млрд 

руб. «Россети» оценивали стоимость ЛЭП 
именно для альтернативного варианта.

Помимо субсидий ФСК рассматривает 
еще несколько сценариев. Первый — фи-
нансирование за счет заемных средств, что 
приведет к росту показателя долг/EBITDA с 
текущих 1,7х до 3,45х, а общего долга — в 2,3 
раза, до 544,6 млрд руб. Второй — финанси-
рование как из собственных, так и заемных 
средств, что потребует роста тарифа на пере-
дачу для всех потребителей на 12–13%. Тре-
тий вариант — привлечение кредитов при 
отказе от дивидендных выплат, что, одна-
ко, снизит капитализацию компании. И на-
конец, последний вариант — финансирова-
ние из заемных источников до достижения 
уровня долг/EBITDA 2,8х, остальное — бюд-
жетная субсидия (71 млрд руб.).

В Минэнерго „Ъ“ лишь пояснили, что во-
прос прорабатывается. В ОАО РЖД сообщи-
ли, что приведенные в презентации «Россе-
тей» цифры — предварительная оценка: «В 
ближайшее время планируется дальней-
шее обсуждение проекта на уровне регуля-
торов». В «Россетях» сообщили „Ъ“, что про-
вели расчеты стоимости работ в части внеш-
него электроснабжения, сейчас совместно с 

регуляторами рассматриваются несколько 
вариантов финансирования, допэмиссии в 
их числе нет. В компании добавили, что ме-
роприятия по внешнему электроснабжению 
первого этапа расширения БАМа и Трансси-
ба (до 130 млн тонн в год, т. н. БАМ-1) учтены 
в инвестпрограмме компании и выполняют-
ся строго по графику.

Как отмечает Владимир Скляр из «ВТБ Ка-
питала», инвестпрограмма ФСК — это ба-
ланс между предельным уровнем роста та-
рифа монополии и необходимостью расши-
вать узкие места системы и обновлять изно-
шенные основные фонды. Проекты такого 
размера, как электроснабжение БАМа, мож-
но вписать в инвестпрограмму за счет или 
урезания трат по остальным проектам, или 
резкого роста тарифа. Проект БАМа предус-
матривает создание инфраструктуры для бу-
дущего роста при отсутствии сиюминутно-
го спроса, а значит потребителей, которые 
могли бы взять бремя оплаты экономически 
обоснованного тарифа, отмечает господин 
Скляр: в этих условиях финансирование го-
сударством — естественный выбор.

Татьяна Дятел,  
Наталья Скорлыгина

Вот токенный залог
В России выдан первый кредит под криптовалюту

Как стало известно „Ъ“, в России впер-
вые официально выдана банковская 
ссуда, обеспеченная криптовалютой — 
токенами. Объем криптовалют на руках 
россиян становится все больше, и инве-
сторы задумываются не только о зара-
ботке от возможного роста стоимости 
актива, но и о других способах его ис-
пользования. Юристы признают, что 
подобная сделка может быть легально 
структурирована в РФ, однако в целом 
правовое поле для криптовалют в стра-
не все еще в зачаточном состоянии.

В Экспобанке рассказали „Ъ“, что в нача-
ле недели впервые в России оформили кре-
дит, обеспеченный блокчейн-токенами. Кре-
дит выдан через заключение договора инди-
видуальной банковской ссуды, обеспечен-
ной токенами Waves. По словам руководи-
теля юридического направления Экспобан-
ка Танзилы Яндиевой, сделка носит «преце-
дентный характер как для юридического, 
так и для банковского сообщества».

В процессе структурирования был исполь-
зован механизм условного депонирования 
(эскроу), который на сегодняшний день в рос-

сийском праве является оптимальным спосо-
бом быстрого исполнения обязательств кре-
дитору путем передачи имущества в виде за-
депонированных цифровых активов.

• В июле принят закон о цифровых финан-
совых активах, который, в частности, дал 
определение цифровой валюты, под которую 
подпадают криптовалюты. Но вопросы ре-
гулирования цифровых валют в документ 
не попали. Эти нормы планируется дорабо-
тать осенью отдельным проектом (см. „Ъ“ 
от 22 июля).
Кредит был выдан предпринимателю 

Михаилу Успенскому. «От планов по исполь-
зованию Waves я не отказываюсь и прода-
вать токены смысла не вижу, однако они не 
должны мертвым грузом лежать в кармане, а 
должны работать»,— сообщил он „Ъ“. По сло-
вам господина Успенского, на криптовалют-
ном рынке уже есть возможность заклады-
вать активы в обмен на денежные средства 
— это DeFi (децентрализованные финансы), 
но с токенами Waves это сделать сложно.

Принципиальным моментом для сделки 
была максимально корректная юридическая 
квалификация токенов платформы Waves, 

говорит управляющий партнер юридиче-
ской компании ЭБР Александр Журавлев (со-
провождал сделку). По его мнению, можно ут-
верждать, что они как минимум попадают под 
определение «иного имущества» (ст. 128 ГК 
РФ), являясь полноценными объектами гра-
жданских прав.

Как уточнил основатель LFCS (Legal 
Support) Юрий Брисов (сопровождал сдел-
ку), в сделке также участвовал нотариус, у ко-
торого было проведено депонирование то-
кенов, что обеспечило механизм передачи 
актива под условный контроль банка. «Токе-
ны Waves могут абсолютно законно исполь-
зоваться в России. Ограничения на оборот 
неплатежных токенов в нашей стране отсут-
ствуют»,— уверен господин Брисов.

Подобная сделка, несмотря на ее очевидно 
новаторский характер, с большой долей веро-
ятности может быть легально структурирова-
на по российскому праву, подтверждает стар-
ший юрист Vegas Lex Кирилл Никитин. Еще 
в 2017 году, отмечает он, российская METR 
Development Group предлагала клиентам ва-
риант структурирования сделок по приобре-
тению земельных участков в элитном коттед-

жном поселке с применением криптовалюты. 
В то же время, уточняет юрист, в области обра-
щения криптоактивов «остается правовая не-
определенность», связанная в первую очередь 
с определением их правового статуса с точки 
зрения гражданской оборотоспособности.

Как отметил старший юрист BGP 
Litigation Денис Дурашкин, крупные инсти-
туциональные игроки пока редко принима-
ют участие в подобных сделках, что связано 
как с отсутствием адекватного правового ре-
гулирования цифровых прав, так и необхо-
димой организационной инфраструктуры.

По словам гендиректора криптовалют-
ного необанка Chatex Майкла Росс-Джонсо-
на, тот факт, что разные государства прини-
мают различные регулирующие крипторы-
нок решения, говорит о «возросшем влия-
нии цифровых валют». Однако исполнитель-
ный директор Klopenko Group Дмитрий Ива-
нов отмечает, что пока рано говорить о том, 
что криптовалюта надежно вошла в нашу 
жизнь, а цифровые активы становятся при-
влекательными как для инвесторов, так и 
для финансовых организаций.

Полина Смородская
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Рыбаков гонят от берега
Пограничники ужесточают надзор за промыслом

На прошлой неделе «Яндекс» объя-
вил о сворачивании социальной сети 
«Аура». Она создавалась как внутрен-
ний проект компании в 2019 году и 
за полтора года набрала 85 тыс. поль-
зователей — откровенно удручаю-
щий результат. Это не первая неуда-
ча «Яндекса» с социальным сервисом 
— в 2014 году закрылась его блогер-
ская платформа «Я.ру». Почему круп-
нейшей интернет-компании не уда-
ются соцсети?

Успешные соцсети, как правило, 
вырастали из независимых старта-
пов, и часто их основатели буквально 
ходили по краю.

«ВКонтакте», задуманная как пло-
щадка для общения российских сту-
дентов, славилась обилием пиратско-
го контента и порно. Tinder, чью меха-
нику свайпов пыталась перенять та 
же «Аура», ругали за якобы существу-
ющий в ней дискриминационный се-
кретный рейтинг, который присваи-
вается исходя из внешности пользова-
теля и влияет на выдачу потенциаль-
ных «мэтчей».

TikTok, набравший невероятную 
популярность в мире буквально за 
последний год, столкнулся с претен-
зиями из-за сомнительного сбора 
данных о пользователях. Snapchat 
подвергался критике за якобы доступ 
сотрудников к личной переписке 
пользователей и возможность рассы-
лать друг другу спорный во всех смы-
слах контент.

Все эти скандалы не мешали при-
ложениям расти и набирать много-
миллионную базу. Но «Яндексу», кото-
рый из поисковика давно превратил-
ся в многопрофильную корпорацию с 
такси и доставкой еды, в новом статусе 
слишком вольное поведение просто 
недоступно. В отличие от безалабер-
ного и смелого стартапа, который сна-
чала набирает пользователей, а потом 
начинает прислушиваться к их пре-
тензиям, публичная компания не мо-
жет себе позволить такую роскошь — 
акции «Яндекса» чутко реагируют на 
каждую новость.

Вот и в случае со стерильной «Ау-
рой» «Яндекс» сразу расставил грани-
цы: соцсеть исходно была против раз-
вития личного бренда. То есть плат-
форма хотела, чтобы пользователь пу-
бликовал контент, собирал коммента-
рии, отклики и подписки, но не при-
ветствовала появление и развитие ре-
альных инфлюенсеров, всерьез влия-
ющих на общественное мнение.

На мой взгляд, это вторая значи-
мая проблема, которая выглядит про-
должением первой. Для развития со-
общества в таком продукте нужны ли-
деры мнений, контент от которых тре-
бует инвестиций, а значит, и реклам-
ных контрактов. Без них соцсеть те-
ряет актуальность для пользователей 
и рекламодателей, обеспечивающих 
«топливо» производителям контента.

«Яндексу», который постоянно на-
ходится в фокусе внимания пользо-
вателей, инвесторов и государства, 
смелые эксперименты с аудитори-
ей принесут больше вреда, чем поль-
зы. Но без таких подчас провокацион-
ных, шумных и неоднозначных исто-
рий вырастить успешный социаль-
ный сервис не представляется воз-
можным.

«Яндексу», который 
постоянно в центре 
внимания, смелые 
эксперименты  
с аудиторией принесут 
больше вреда, 
чем пользы

в социальных сетях  
ищет корреспондент отдела медиа  
и телекоммуникаций

Дмитрий 
Шестоперов

правила  
игры
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как выяснил „Ъ“, владельцы 
российских портов пожалова-
лись в ФАС на подготовленные 
Минтрансом поправки, которые 
вводят для инвесторов в порто-
вую инфраструктуру жесткую 
ответственность за срыв сроков 
проектов. В Ассоциации мор-
ских торговых портов считают, 
что эти требования создают  
административные барьеры  
для бизнеса, нарушают закон  
о конкуренции и права собст-
венности. Такого же мнения,  
по данным „Ъ“, придерживается 
ряд крупных грузоотправите-
лей. Но в ФАС называют поп- 
равки «разумными» и считают,  
что они повысят эффективность 
государственных вложений.

Ассоциация морских торговых 
портов (АСОП) пожаловалась в ФАС 
на то, что новые поправки к закону о 
морских портах, разработанные 
Минтрансом, дискриминируют биз-
нес (копия письма от 5 августа есть у 
„Ъ“). Согласно поправкам, инвесто-
ры в портовую инфраструктуру 
должны зафиксировать объем вло-
жений и срок ввода объектов в согла-
сованных с Росморречфлотом декла-
рациях о намерениях, а также предо-
ставить гарантии — деньгами, бан-
ковскими гарантиями или поручи-
тельствами. Документ проходит пу-
бличное обсуждение до 26 августа.

Законопроект устанавливает до-
полнительные требования для инвес-
тиций в морские порты, утверждают в 
АСОП, что может рассматриваться как 
введение административных барье-
ров и нарушение законодательства о 
защите конкуренции. В поправках 
указано, что если инвестор нарушает 
условия инвестиционного соглаше-
ния с государством и досрочно его рас-
торгает, то его понесенные расходы не 
возмещаются, а также расторгаются и 
договоры аренды земельных участков 
и объектов недвижимости. Это, по 
мнению АСОП, грубо нарушает права 
собственности инвестора. Положение 
о невозмещении расходов может рас-

сматриваться как коррупциогенное, 
считают в ассоциации. Так, наруше-
ние сроков строительства, что являет-
ся главным основанием для разрыва 
соглашений, чаще всего случается по 
объективным причинам, при этом «у 
органа исполнительной власти как 
стороны соглашения возникают преи-
мущества и возможности оказания 
давления на инвестора под угрозой 
лишения его инвестиций».

В ФАС с этим не согласны. Замести-
тель главы ФАС Александр Редько зая-
вил „Ъ“, что законопроект Минтранса 
«предъявляет разумные требования к 
инвесторам морских портов — вы-
полнять свои обязательства в срок, 
если хочешь, чтобы государство раз-
вивало инфраструктуру». Это повыша-
ет эффективность государственных 
вложений и отчасти исправляет пере-
кос, когда ответственность за разви-
тие инфраструктуры лежит на госу-
дарстве, а доходы от деятельности 
порта идут инвестору, поясняет чи-
новник. «Полагаем верным допол-
нить законопроект положениями о 
повышении платы за аренду государ-
ственного имущества в портах от теку-
щих копеечных расценок до справед-

ливого рыночного уровня. Дополни-
тельные 30 млрд руб. в год источников 
на строительство инфраструктуры но-
вых портов и железнодорожных под-
ходов к ним кардинально улучшат си-
туацию с конкуренцией и доступно-
стью портовых услуг, в том числе по-
зволят завершить переориентацию 
перевалки грузов из сопредельных го-
сударств»,— заключил господин Редь-
ко. В Минтрансе сообщили „Ъ“, что не 
получали подобных обращений.

Источники „Ъ“ среди грузоотпра-
вителей считают, что предлагаемые 
меры негативно отразятся на инвести-
циях в порты. Собеседник „Ъ“ говорит, 
что декларация о намерениях — это 
лишь предварительный этап инвести-
ционного проекта, когда еще нет под-
тверждения грузовой базы и источни-
ков финансирования, и возлагать от-
ветственность за невыполнение усло-
вий деклараций — неверно и необъ-
ективно. Другой собеседник обращает 
внимание, что в законопроекте нет по-
рядка определения размера гарантий, 
обеспечивающих обязательства инве-
стора. Также источники „Ъ“ уверены, 
что из проекта нужно исключить ре-
конструкцию морских портов. Кроме 
того, должна быть введена зеркальная 
ответственность по выполнению обя-
зательств со стороны государства по 
строительству инфраструктуры.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает, что предлага-
емая редакция пока не выглядит оп-
тимальной. Учитывая, что сроки стро-
ительства традиционно растягивают-
ся, и порой по независящим от инвес-
тора причинам, ужесточение ответст-
венности приведет к снижению инте-
реса инвесторов к строительству пор-
товой инфраструктуры, считает экс-
перт. По его мнению, более рацио-
нальным был бы дифференцирован-
ный подход, который бы учитывал те-
кущий статус реализации проекта и 
не только позволил бы обеспечить по-
вышение ответственности, но и 
включал бы механизмы поддержки 
добросовестных инвесторов.

Анастасия Веденеева

Порты не сразу строились
Их владельцы выступили против жестких требований  
к инвесторам

Управляющие по всему миру  
начали сокращать долю налич-
ных в портфелях, наращивая  
долю акций компаний европей-
ских и развивающихся стран,  
а также российских. Это отража-
ет рост оптимизма инвесторов 
относительно будущего эконо-
мики на фоне успехов в разра-
ботке вакцины от коронавируса, 
масштабных шагов монетарного 
стимулирования и надежд на 
«здравый смысл» правительств.

К концу лета произошло резкое 
улучшение ожиданий инвесторов 
относительно перспектив мировой 
экономики. Об этом свидетельствует 
августовский опрос портфельных 
управляющих Bank of America (BofA). 
По данным анкетирования, число 
управляющих, уверенных в том, что 
в ближайшие 12 месяцев темпы ми-
рового экономического роста уско-
рятся, на 79% превышает число тех, 
кто ждет замедления. Столь оптими-
стичными инвесторы не были с де-
кабря 2009 года. 

Благоприятное влияние на на-
строения оказывают сообщения об 
активном тестировании вакцин от 
коронавируса в США и Европе. В на-
чале августа директор программы 
ВОЗ по чрезвычайным ситуациям в 
области здравоохранения Майкл Рай-
ан заявлял о том, что в мире разраба-
тывается более 140 вакцин. По дан-
ным опроса, только треть управляю-
щих назвали новый виток пандемии 

ключевым риском с непредсказуе-
мым последствием для мировой эко-
номики. Месяцем ранее каждый вто-
рой имел такие опасения. По словам 
управляющего директора Accent 
Capital Андрея Богданова, близость 
выпуска вакцин в разных странах ми-
ра вселяет оптимизм в инвесторов.

Позитивно воспринимаются и ме-
ры монетарного стимулирования 
центробанков, отмечает господин 
Богданов. «Инвесторы понимают, 
что готовность правительств к введе-
нию очередных жестких локдаунов 
стала ниже»,— отмечает он.

Теперь запасенные ранее большие 
объемы наличности портфельные ин-
весторы начали активно инвестиро-
вать в акции. По данным опроса BofA, 
средняя доля кэша снизилась с 4,9% 
до 4,6%. При этом число управляю-
щих, у которых вложения в акции бы-
ли выше индикативного уровня, на 
12% превысило число тех, у которых 
показатель был ниже, за месяц пока-
затель вырос на 5 процентных пун-
ктов (п. п.). «В условиях беспрецедент-
ной программы смягчения по всему 
миру спросом пользуются активы, ко-
торые ограничены в эмиссии, и ак-
ции являются одним из таких акти-
вов, как и золото»,— отмечает замген-
директора УК ТФГ Равиль Юсипов.

Впрочем, не все рынки одинаково 
привлекают инвесторов. Сильнее 
всего управляющие увеличивали 
вложения в акции европейских ком-
паний и компаний развивающихся 

стран. Число управляющих, у кото-
рых вес таких акций в портфелях 
превысил индикативный уровень, 
выросло на 17 п. п., до 33% и 11 п. п., 
до 26% соответственно. «Большим 
подспорьем для активов развиваю-
щихся стран является ослабление 
доллара США к широкой корзине ва-
лют,— отмечает директор по инвес-
тициям УК „Открытие“ Виталий Иса-
ков.— Россия привлекает инвесто-
ров макроэкономической стабиль-
ностью, успехами в борьбе с COVID, 
низкой оценкой по фундаменталь-
ным мультипликаторам».

А спрос на акции американских 
компаний снижается второй месяц 
подряд. По данным BofA, число 
управляющих, у которых уровень 
вложений в такие акции превышал 
индикативный, лишь на 16% превы-
сило число тех, у кого он ниже. Двумя 
месяцами ранее оптимистов было на 
22% больше. За последние месяцы 
американские индексы очень силь-
но выросли, что отпугивает рознич-
ных инвесторов. По словам Равиля 
Юсипова, роль таких инвесторов ве-
лика в США, а их поведенческая мо-
дель сведена к простому принципу 
— покупай дешевое. «Очень часто ин-
весторы не осознают, что растущие 
акции могут расти дальше, так как у 
этих компаний есть технологии, 
больше перспектив в будущее, а от-
стающие могут так и оставаться аут-
сайдерами»,— поясняет эксперт.

Виталий Гайдаев

Инвесторы вышли на акции
Дешевый доллар стимулирует рискованные вложения

Банки начали тестирование  
технологии, которая позволит 
превратить любой смартфон 
в платежный терминал при 
оплате через систему быстрых 
платежей (СБП). Аналогичная 
технология существует и на 
рынке классических карт, но  
пока доступна только для наи-
более дорогих моделей Samsung,  
а Apple только планирует вне-
дрить ее, но прием карточных 
платежей дороже, чем по СБП. 
По данным ЦБ, оплата через 
СБП уже растет на десятки про-
центов в месяц, новые техноло-
гии могут ускорить процесс.

Как стало известно „Ъ“, банков-
ская группа СКБ-банка запустила пи-
лотный проект, позволяющий прев-
ратить любой смартфон в платеж-
ный терминал для оплаты через сис-
тему быстрых платежей (СБП). Как 
поясняют в банке, технология позво-
ляет принимать безналичные плате-
жи по QR-коду и формировать кви-
танции банковского перевода, ис-
пользуя устройство в качестве пол-
ноценного терминала безналичной 
оплаты с помощью СБП. «Мы вывели 
в пилот, по сути, новый SoftPOS-
продукт, сделали его функциональ-
но как приложение для клиентов Де-
лобанка и продолжим активно раз-
вивать технологию»,— рассказал ди-
ректор по инновациям СКБ-банка 
Виталий Копысов. По его словам, это 
полноценный продукт, который мо-
жет выступать как приложение тре-
тьего участника для нескольких бан-
ков и платежных агрегаторов.

Как выяснил „Ъ“, параллельно 
аналогичное приложение разраба-
тывал и банк «Русский стандарт». «На 
SoftPOS реализована возможность 
принимать СБП с динамическим 
QR-кодом, в ближайшее время она 
будет предложена клиентам»,—го-
ворит директор департамента эк-

вайринга банка «Русский стандарт» 
Инна Емельянова. При этом, по ее 
словам, в качестве альтернативы 
«Русский стандарт» уже запустил воз-
можность формирования статиче-
ских QR-кодов для c2b-переводов че-
рез СБП в онлайн-кабинете корпора-
тивных клиентов.

Сейчас прием оплаты с помощью 
смартфонов реализован через мо-
бильные POS-терминалы (mPOS) и 
рынок достаточно динамично раз-
вивается. Компания «Смартфин», 
на которую приходится около 70% 
решений в области мобильного эк-
вайринга в России, подсчитала, что 
за первую половину 2020 года обо-
рот сегмента рынка увеличился на 
146%. Гендиректор «Смартфина» 
Дмитрий Богдашев объясняет такой 
рост насыщением рынка — количе-
ство карт и смартфонов с функцией 
оплаты у населения превысило кри-
тический предел, ими начали поль-
зоваться все или почти все.

Есть уже и возможность исполь-
зовать сам по себе смартфон как 
платежный терминал для приема 
карт с бесконтактным чипом: осе-
нью прошлого года технологию 
SoftPOS представила Samsung, вло-
жившая $3,5 млн в канадский стар-
тап Mobeewave. Функция доступна 
на «старших» моделях смартфонов 
Samsung с модулем NFC. В августе 
стало известно, что Mobeewave про-
дана Apple: по данным Bloomberg, 
сумма сделки составила $100 млн. 
Теперь логично ожидать, что техно-
логия SoftPOS появится на iPhone, 
которые начиная с шестой модели 
оснащаются модулем NFC.

Однако в представленной банка-
ми технологии SoftPOS для СБП есть 
существенное отличие: для приема 
денег не нужен модуль NFC, а зна-
чит, платежным терминалом может 
стать любой смартфон. Функция ак-
туальна в первую очередь в ситуаци-

ях, когда покупатель выбирает то-
вар или услугу непосредственно пе-
ред оплатой, то есть QR-код нужно 
формировать в моменте.

«Приложение доступно к скачи-
ванию в AppStore/GooglePlay и со-
держит необходимый набор функ-
ций, позволяющий сгенерировать 
QR-код для операции, принять оп-
лату или осуществить возврат 
средств покупателю с помощью 
смартфона»,— поясняют в СКБ-бан-
ке. «Ключевой особенностью явля-
ется быстрота и простота подключе-
ния к сервису, отсутствие необходи-
мости технической интеграции с 
банком и покупки какого-либо до-
полнительного оборудования для 
приема платежей, низкая комиссия 
банка за платежи»,— добавляет Ин-
на Емельянова.

Действительно, в случае карточ-
ных платежей эквайринговая ко-
миссия заметно выше, чем в СБП. 
Даже в рамках ограничений из-за 
пандемии коронавируса она состав-
ляет 1%, в то время как для абсолют-
ного большинства типов платежей в 
СБП она равняется 0,4%, а макси-
мально составляет 0,7%. В результате 
в последние месяцы оплата товаров 
и услуг через СБП постоянно растет. 
Так, по данным ЦБ, в июне объем 
операций вырос на 39,7% по сравне-
нию с маем, а количество — на 
22,8%. В июле рост числа операций 
составил 54,5%, а объем превысил 
110 млн руб. (рост на 40,3%). «Такие 
решения, как SoftPOS для приема 
платежей через СБП, позволят уве-
личить количество торговых точек, 
принимающих безналичные плате-
жи, а также расширить и упростить 
клиентский опыт»,— отмечает ди-
ректор по развитию инновацион-
ных сервисов НСПК (операционный 
платежный клиринговый центр 
СБП) Дмитрий Колесников.

Максим Буйлов

QR-код обгоняет карты
СБП заходит через смартфон

В первом полугодии количество 
фишинговых сайтов, связанных с 
упоминанием Газпромбанка, по от-
ношению к концу 2019 года действи-
тельно выросло на порядок, говорит 
господин Плешков.

В Райффайзенбанке зафиксирова-
ли появление рекламы мошенниче-
ских сайтов, которые точно копиру-
ют страницу входа в личный каби-
нет онлайн-банка и используют по-
хожий адрес. Эти ресурсы и соответ-
ствующая реклама были заблокиро-
ваны, рассказал руководитель груп-
пы мониторинга и предотвращения 
кибератак отдела информационной 
безопасности Райффайзенбанка Па-
вел Нагин. Он отметил, что банк ве-
дет диалог с крупными рекламными 
площадками, благодаря чему блоки-
рует вредоносную рекламу обычно в 
течение нескольких часов.

В июле и августе о себе заявила 
новая группировка TinyScouts, ата-
кующая фишинг-рассылками бан-
ки и энергетические компании, 
рассказал руководитель отдела рас-

следования киберинцидентов JSOC 
CERT компании «Ростелеком» Игорь 
Залевский. По его словам, рассылки 
посвящены второй волне коронави-
руса либо заточены под атакуемую 
организацию и ее деятельность и 
содержат вредоносный софт, кото-

рый дает злоумышленникам доступ 
к информации об устройстве и его 
владельце. Этот сценарий атаки 
предоставляет киберпреступникам 
широкий спектр вариантов монети-
зации: вывод финансовых средств, 
хищение конфиденциальных дан-
ных, шпионаж, поясняет эксперт. 

Около 70% сложных целенаправ-
ленных атак на российские компа-
нии и организации начинаются 
именно с фишинга, заключил го-
сподин Залевский.

С марта количество фишинговых 
писем, нацеленных на юридиче-
ских лиц, выросло на 50%, говорит 
директор блока экспертных серви-
сов Bi.Zone Евгений Волошин. С 
частными лицами ситуация иная — 
здесь практически отсутствует клас-
сический фишинг с банковскими 
троянами, но преобладает телефон-
ная социальная инженерия, отмеча-
ет он. Кроме того, сейчас мошенни-
ки стали снова переоформлять SIM-
карты по фальшивой доверенности, 
чтобы получить доступ к онлайн-
банку жертвы. Также все чаще ис-
пользуется схема, когда мошенники 
обманным путем вынуждают жер-
тву взять кредит, а после перевести 
средства с кредитного счета на карту 
злоумышленников, при этом в каче-
стве основного канала атаки также 
используются телефонные звонки, 
добавляет эксперт.

Юлия Степанова

Хакеры ломятся в банки
с1

Законопроект Минтранса 
предъявляет разумные 

требования к инвесторам 
морских портов — 
выполнять свои 

обязательства в срок,  
если хочешь, чтобы 

государство развивало 
инфраструктуру

— Александр Редько, 
заместитель главы ФАС

Ц И Т А Т А

6,4 млрд руб. 
составил объем 
операций, совершенных 
онлайн без согласия 
клиентов в 2019 году,  
по данным ФинЦЕРТ
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Девелоперская компания «Инте-
ко» может приобрести у Виталия 
Юсуфова, сына экс-министра 
энергетики РФ Игоря Юсуфо-
ва, около 8 га у станции метро 
«Площадь Ильича» на востоке 
Москвы. Участок входит в состав 
бывшей промзоны «Серп и мо-
лот», которую девелоперы актив-
но осваивают в последние годы. 
У самого господина Юсуфова 
остались более интересные 
 активы в недвижимости.

«Интеко», где контролирующим 
акционером является ЦБ через банк 
непрофильных активов «Траст», до-
говаривается о застройке почти 8 га 
в Танковом проезде, 4 в районе Ле-
фортово. Об этом говорят два собе-
седника „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти. По данным источников „Ъ“, за 
площадку девелопер может запла-
тить около 6 млрд руб. В «Интеко» от-
казались от комментариев.

Ранее на участке был расположен 
101-й центральный автомобильный 
ремонтный завод Минобороны (101-й 
ЦАРЗ), который работал в Лефортово с 
1940-х годов. Судя по материалам гра-
достроительно-земельной комиссии 
(ГЗК) мэрии Москвы, в Танковом про-
езде можно построить жилой ком-
плекс общей площадью 208 тыс. кв. м. 
Из них 10% (то есть около 20 тыс. кв. м) 
пойдет под переселение жителей по 
программе реновации. Примерно 
30% проекта составят нежилые пло-
щади, включая детский сад на 225 
мест и начальную школу на 200 мест.

Нынешним владельцем участка в 
Танковом проезде один из собесед-
ников „Ъ“ называет частного инвес-
тора Виталия Юсуфова — сына экс-
министра энергетики РФ Игоря Юсу-
фова. Это подтверждается и данны-
ми из открытых источников. В мате-
риалах ГЗК участок в Танковом прое-
зде, 4 приписывается ООО «Танко-
вый», единственным владельцем ко-
торого указана кипрская Gelsten 
Investments ltd. Но в картотеке арби-
тражных дел фигурирует и прежний 
владелец участка — ОАО «101-й ЦА-
РЗ», собственником которого, в свою 
очередь, выступает инвестиционно-
строительная компания «Фонд раз-
вития территорий МГУ» (ИСК ФОРТ). 
В ноябре 2018 года газета «Ведомо-
сти» связывала ФОРТ с Виталием 
Юсуфовым, называя его возможным 
покупателем еще одного участка Ми-
нобороны — 1,4 га на Садовниче-
ской набережной в центре Москвы. 
Эту площадку Виталий Юсуфов про-
давать пока не планирует, говорит 
собеседник „Ъ“. Связаться с господи-
ном Юсуфовым не удалось. 

Отец Виталия Юсуфова после ухо-
да из министерства состоял в советах 
директоров «Роснефти» и «Газпрома». 
В 2011 году создал корпорацию 
«Энергия», занимающуюся добычей 
нефти и газа. Forbes оценивает состо-
яние Юсуфова-старшего в $900 млн 
— это 108-е место в рейтинге бога-
тейших бизнесменов России.

Виталий Юсуфов также работал в 
структурах «Газпрома», а в 2010 году уч-
редил вместе со связанной с Минобо-
роны компанией фирму «Основа Теле-
ком», развивавшую сеть в стандарте 
LTE, писали «Ведомости». О других 
проектах господина Юсуфова-млад-
шего в сфере недвижимости известно 
немного. На рынке его считают вла-
дельцем гостиницы «Будапешт» в цен-
тре Москвы, а на сайте ИСК ФОРТ (сей-
час не работает) было указано, что по-
мимо реализации проекта в Лефорто-
во на 1,4 тыс. квартир компания пла-
нировала участвовать в комплексном 
освоении территории МГУ. В ноябре 
2019 года The Wall Street Journal также 
сообщала, что структуры Виталия 
Юсуфова купили у Deutsche Bank 
офисный комплекс площадью около 
27 тыс. кв. м в Кремниевой долине.

Директор департамента консал-
тинга и аналитики Knight Frank Ольга 
Широкова напоминает, что террито-
рия бывшего завода «Серп и молот» 
активно реконструируется в послед-
ние годы: сейчас там уже продается 
750 квартир в пяти жилых комплек-
сах. Цены в этих проектах начинают-
ся от 185 тыс. руб. за 1 кв. м, а средняя 
стоимость достигает 235 тыс. руб. за 
1 кв. м. Среди недостатков района в 
Knight Frank отмечают преимущест-
венно производственную окружаю-
щую застройку. 

Елизавета Макарова

«Интеко» засядет 
в Танковом
Девелопер может построить  
целый квартал в Лефортово

УФАС по Московской области 
остановило тендер по выбору 
поставщика научно-исследова-
тельских работ для модерниза-
ции системы «Безопасный го-
род», на которую МЧС хочет по-
тратить 97 млрд руб. Служба за-
интересовалась закупкой после 
жалобы неизвестной компании 
«Трудовые ресурсы». Это вызва-
ло негодование замглавы МЧС 
Александра Чуприяна, который 
пожаловался руководителю 
ФАС Игорю Артемьеву на угрозу 
обеспечения общественной без-
опасности.

УФАС приостановило закупку на-
учно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ (НИОКР) для 
модернизации системы «Безопас-
ный город», следует из его постанов-
ления (копия есть у „Ъ“). Чиновники 
предписали переработать контракт 
на 690 млн руб. после жалобы ООО 
«Трудовые ресурсы».

«Трудовые ресурсы» требуют, что-
бы конкурс проводился в закрытой 
форме, ведь подрядчик, по мнению 
заявителя, будет работать с гостай-
ной; по этой же причине среди ис-
полнителей должны быть только 

предприятия, у которых есть соот-
ветствующая лицензия ФСБ, указано 
в жалобе. Заявитель отметил, что в 
техдокументации заказчик не кон-
кретизировал объемы и результаты 
выполняемых работ, не обозначил 
количество правовых актов, которые 
нужно проработать по итогам НИ-
ОКР. Претензии относительно го-
стайны УФАС отклонило, остальные 
частично удовлетворило и велело 
вернуть заявки участникам, среди 
которых НИИ «Восход», компании 
«Русбиттех», «Системы управления» и 
«Национальный центр информати-
зации». «Трудовые ресурсы» не участ-
вовали в закупке.

Как сообщал „Ъ“, МЧС хочет мо-
дернизировать созданный для борь-
бы с чрезвычайными ситуациями 
АПК «Безопасный город» за 97 млрд 
руб. Элементы комплекса предлага-
ется объединить в новую государст-
венную информационную систему 
(ГИС). На предварительном этапе и 
потребовалось провести НИОКР, ито-
ги которых лягут в основу ГИС.

По данным kartoteka.ru, «Трудо-
вые ресурсы» принадлежат граждан-
ке Киргизии Мунире Максутовой, а 
их основной вид деятельности — 

торговля ювелирными изделиями. 
2018 год компания закончила с нуле-
вой выручкой, более свежих данных 
нет. На запрос „Ъ“ в компании не от-
ветили.

Как говорит источник „Ъ“, близ-
кий к разработке «Безопасного горо-
да», решение УФАС заморозит работу 
над проектом как минимум на ме-
сяц: «Это катастрофа. На выполнение 
задач в срок не останется времени». 
По этому поводу главе ФАС Игорю 
Артемьеву 14 августа написал пер-
вый замминистра МЧС Александр 
Чуприян (копия письма есть у „Ъ“). 
Под угрозой оказалась своевремен-
ность выполнения задач по обеспе-
чению общественной безопасности, 
поставленных в поручениях прези-
дента, указывает господин Чуприян. 

МЧС лоббирует в качестве единст-
венного подрядчика проекта ООО 
«Национальные технологии», сов-
местное предприятие концерна «Ав-
томатика» «Ростеха» и Центра хране-
ния данных ПАО «Ростелеком». Одна-
ко НТЦ «Система» («дочка» ФСО) и «Ру-
сатом инфраструктурные решения» 
(«дочка» «Росатома») прислали в МЧС 
свои предложения, они также хотят 
быть единственными подрядчиками.

Источник „Ъ“ пояснил, что в МЧС 
видят в происходящем попытку шан-
тажа со стороны структур, которые 
хотят контролировать разработку 
АПК. «Тендерное рейдерство — рас-
пространенная практика,— объясня-
ет юрист компании „Лемчик, Круп-
ский и партнеры“ Артем Константи-
нов.— На закупку выходит компания 
без надлежащего опыта, ресурсов и 
цели и оспаривает в ФАС отдельные 
ее положения для отмены или затя-
гивания процедуры». Жалоба от ли-
ца, которое не участвовало в закупке 
и не работает в ее сфере, нетипична, 
соглашается руководитель направле-
ния «Разрешение IT & IP споров» фир-
мы «Рустам Курмаев и партнеры» 
Ярослав Шицле. Заявитель, подчер-
кивает он, выдвинул множество фор-
мальных доводов, направленных на 
отмену начавшейся закупки.

В результате, отмечает Артем Конс-
тантинов, заказчик в сжатые сроки 
вынужден отменять процедуру, что 
ведет к срыву плана-графика закупок 
и административным штрафам; цель 
таких рейдеров — преференции для 
участника торгов либо денежный 
шантаж руководителей госзаказчика.

Никита Королев

В «Безопасном городе» стало неспокойно
Проект МЧС оказался под угрозой из-за жалоб в ФАС

Обратившие на себя внимание 
властей на фоне пандемии COV-
ID-19 производители средств ин-
дивидуальной защиты (СИЗ) пы-
таются добиться для себя новых 
преференций. Теперь участники 

рынка просят правительство 
увеличить срок действия заклю-
чений о соответствии СИЗ с од-
ного года до пяти лет. Сегодня 
необходимость постоянно полу-
чать такие документы приводит 

к потере времени и контрактов 
с заказчиками — промышлен-
ными предприятиями. Чинов-
ники готовы пойти на уступки, 
но при условии защиты от недо-
бросовестных поставщиков.

Ассоциация разработчиков, изго-
товителей и поставщиков СИЗ (по 
собственным данным, объединяет бо-
лее 500 компаний) обратилась к пре-
мьеру Михаилу Мишустину с прось-
бой увеличить срок действия заклю-
чений, подтверждающих российское 
происхождение СИЗ, с одного года до 
пяти лет. Копия обращения есть у „Ъ“. 
Такие заключения Минпромторг вы-
дает производителям СИЗ для поста-
вок продукции предприятиям, кото-
рые по трудовому законодательству 
должны обеспечивать своих сотруд-
ников средствами защиты. В обмен 
заказчикам таких СИЗ компенсирует-
ся часть затрат из Фонда социального 
страхования. Но, как следует из пись-
ма ассоциации, необходимость полу-
чать заключение каждый год, а также 
длительность самой процедуры при-
водят к снижению поставок СИЗ.

Директор по взаимодействию с ор-
ганами государственной власти ГК 
«Энергоконтракт» (выпускает СИЗ для 
энергетиков, нефтяников, работни-
ков теплосетей и пр.) Елизавета Реп-
кина говорит, что весь процесс полу-
чения заключения занимает около 
трех месяцев. По ее словам, сначала 
около месяца идет подготовка заявки, 
затем документы направляются в Тор-
гово-промышленную палату (ТПП), 
где должны выдать акт экспертизы, 
на основе которого Минпромторг и 
выдает заключение. А если у произво-
дителя СИЗ есть площадки в разных 
регионах, необходимо обращаться в 
ТПП каждого субъекта РФ, добавляет 
гендиректор производителя СИЗ 
«Техноавиа» (среди клиентов — «Аэ-

рофлот», «Роснефть», ЛУКОЙЛ и др.) 
Андрей Попов. Как отмечает госпожа 
Репкина, заключение о происхожде-
нии продукции производители СИЗ 
должны предоставлять на этапе уча-
стия в тендерах. Если в этот момент 
документ еще не готов, то производи-
тель теряет шанс получить контракт, 
который зачастую подразумевает за-
купку сразу на несколько лет вперед, 
указывает она. 

Андрей Попов говорит, что затяж-
ные сроки получения заключений 
сказываются и на выполнении уже за-
ключенных долгосрочных контрак-
тов. По его словам, даже если на мо-
мент подписания договора с заказчи-
ком документ еще действовал, то на 
время его переоформления поставки 
невозможны. А задержки отгрузок, в 
свою очередь, приводят к штрафам от 
контрагентов, указывает господин 
Попов. Производители СИЗ затрудни-
лись оценить убытки от избыточного 
регулирования. По данным ассоциа-
ции, в 2018 году Минпромторг выдал 
900 заключений о происхождении 
СИЗ. А покупателям средств защиты 
было компенсировано затрат на 
2,76 млрд руб. Опрошенные промыш-
ленные предприятия, включая ЛУ-
КОЙЛ и «Роснефть», не ответили на во-
просы „Ъ“. В пресс-службе правитель-
ства комментарий не предоставили. 

На фоне пандемии производите-
ли СИЗ неоднократно пытались обра-
тить на себя внимание властей. Так, 
ассоциация предлагала вице-премье-
ру Татьяне Голиковой разработать 
стратегию развития отрасли на 20 
лет, а для получения гарантий сбыта 
участники рынка просили помощни-
ка президента Максима Орешкина 
сформировать список медспециаль-
ностей, которым необходимы СИЗ 
(см. „Ъ“ от 20 мая и 30 июня).

В Минпромторге сообщили „Ъ“, 
что готовят проекты нормативных ак-
тов, увеличивающих срок действия 
заключений на отдельные виды про-
мышленной продукции, включая 
СИЗ, с одного года до трех лет. Там под-
черкнули, что при решении вопроса 
учитываются риски возможных недо-
бросовестных действий поставщи-
ков. В частности, обсуждается вопрос 
о внеплановых проверках предприя-
тий, получивших заключение с уве-
личенным сроком действия. Генди-
ректор DSM Group Сергей Шуляк счи-
тает, что увеличение сроков действия 
заключения не будет нести риски для 
промышленных предприятий: за-
ключение определяет только проис-
хождение, а качество регламентиру-
ется другими документами.

Мария Котова,  
Дмитрий Козлов

Маскам повышают срок годности
Производители СИЗ хотят реже сертифицировать продукцию

Ассоциация по защите автор-
ских прав в интернете (АЗАПИ), 
представляющая крупнейшие 
российские книжные издатель-
ства, пожаловалась в Еврокомис-
сию на Google из-за того, что тот 
не удаляет приложения с пират-
скими книгами из Google Play. 
Бездействие Google ограничива-
ет легальным сервисам доступ 
к русскоязычной аудитории 
в  Европе, которая читает пират-
ские книги в «Одноклассни-
ках» и Telegram, утверждают 
в АЗАПИ. Эксперты сомневают-
ся, что в Google прислушаются 
к просьбе книжников.

АЗАПИ, юридический представи-
тель российских издательств «Эксмо-
АСТ», «Азбука-Аттикус», «Альпина Dig-
ital» и других, направила еврокомис-
сару по вопросам конкуренции Мар-
гарет Вестагер письмо с просьбой 
привлечь Google к ответственности 
за злоупотребление доминирующим 
положением (копия есть у „Ъ“). Ассо-
циация указывает, что компания не 
удаляет из магазина Google Play круп-
ные приложения, которые популяр-
ны у русскоязычного населения в Ев-
ропе и при этом допускают «массо-
вые нарушения авторских прав» на 
электронные книги. Среди них АЗА-

ПИ указало Ok.ru, Mail.ru, Telegram, 
YouTube и WattPad. В пресс-службе 
Еврокомиссии „Ъ“ не ответили.

За последние два года Google Play 
по просьбе АЗАПИ заблокировала 
60 небольших мобильных приложе-
ний, но крупным площадкам «пре-
доставлен иммунитет», считает ген-
директор ассоциации Максим Рябы-
ко. По его мнению, Google не блоки-
рует их для сохранения доминиру-
ющего положения, ведь бесплатные 
книги массово привлекают пользо-
вателей. Это создает барьеры для 
выхода на европейский рынок ле-
гальных приложений Storytel, 
Bookmate и «ЛитРес», которым слож-
но конкурировать с нелегальными 
приложениями.

«Русскоязычная аудитория в Евро-
пе общается в „Одноклассниках“ и 
других соцсетях, и пока у нее есть до-
ступ к большому количеству пират-
ских копий, она остается недоступ-
ной для легальных сервисов, тогда 
как в России масштаб потребления 
легальных электронных книг рас-
тет»,— говорит Максим Рябыко. Пи-
ратский контент пользуется спросом 
— количество просмотров пират-
ских копий электронных книг—бес-
тселлеров на платформах доходит до 
15–20 тыс., добавляет он.

Обращения к владельцам прило-
жений не дают результатов, заяви-
ли в пресс-службе «Эксмо-АСТ». «От-
сутствие возможности воровать 
контент увеличило бы рынок ле-
гального контента, включая и бу-
мажные книги, втрое»,— оценива-
ет гендиректор Storytel Russia Бо-
рис Макаренков. В «ЛитРес» отказа-
лись от комментариев, а в Bookmate 
не согласились с позицией АЗАПИ. 
«Это совсем не барьер для нашего 
развития в Европе. Там давно пред-
усмотрены механизмы, равнознач-
ные DCMA (американский закон об 
авторском праве в цифровую эпо-
ху.— „Ъ“), которые прекрасно рабо-
тают и на которые все реагируют, в 
том числе Google. Тот же WattPad 
очень четко работает по запросам 
правообладателей. Пиратские ко-
пии скачивают на торрентах, но это 
не относится к приложениям»,— 
возражает гендиректор Bookmate 
Андрей Баев.

В пресс-службе Google отказались 
от комментариев, в Telegram и 
WattPad не ответили на запросы „Ъ“. 
В пресс-службе «Одноклассников» за-
явили, что соцсеть оперативно реа-
гирует на запросы правообладате-
лей. «Мы неоднократно предлагали 
коллегам из АЗАПИ отправить нам 

исчерпывающий перечень цифро-
вых отпечатков, что позволило бы 
блокировать незаконный контент в 
автоматическом режиме. К сожале-
нию, коллеги не нашли возможно-
сти предоставить эти материалы, по-
этому мы продолжаем работать с ни-
ми исключительно по запросам с на-
бором конкретных ссылок»,— гово-
рит представитель «Одноклассни-
ков». Речь идет о технической пере-
даче контента для получения отпе-
чатков, что фактически может осу-
ществляться только в рамках лицен-
зии, отмечает на это Максим Рябыко.

Действия АЗАПИ скорее громкие 
заявления, помочь правообладате-
лям они не смогут, считает главный 
аналитик Российской ассоциации 
электронных коммуникаций Карен 
Казарян. «Разумеется, подобные 
крупные приложения Google из ма-
газина удалять не будет, компания 
скорее будет уведомлять их вла-
дельцев о контенте по форме DCMA 
и требовать его удаления», — пола-
гает господин Казанян. По его сло-
вам, запросы правообладателей в 
Google, которые «составлены не-
корректно и не содержат информа-
ции о том, что именно нужно уда-
лить, не работают».

Валерия Лебедева

В Google не ищутся пираты
Издатели книг пожаловались на компанию в Еврокомиссию

У любой инвестиции  
есть такой риск.  

Причем это  
необязательно связано 

с макроэкономическими 
или микроэкономическими 

факторами
— Виталий Юсуфов, 

частный инвестор,  
в интервью „Ъ“ в июле 2011 года

Ц И Т А Т А
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Первым из фаворитов нынеш-
него чемпионата России в тре-
тьем туре сыграл «Краснодар». 
Краснодарцы, в предыдущем 
матче уступившие «Локомоти-
ву», легко разобрались на сво-
ем поле с «Арсеналом» — 2:0.

главном матче первого 
дня третьего тура счет вполне мог 
быть открыт через полтора десят-
ка секунд после ввода мяча в игру. 
И отнюдь не теми, кто котировал-
ся выше. В эти полтора десятка 
секунд уложился не слишком ак-
куратный пас краснодарцев на-
зад, не слишком счастливый для 
них отскок — и практически чи-
стый выход один на один с Мат-
веем Сафоновым самого опасно-
го футболиста «Арсенала» Евге-
ния Луценко. Луценко, третий 
бомбардир предыдущего чемпи-
оната, по ходу него забил 15 го-
лов. Подавляющее большинст-
во из них — из ситуаций гораздо 
менее верных, чем эта, абсолют-
но «расстрельная» для Сафонова. 
Но краснодарский голкипер вы-
ручил, отбив удар ногой.

Эпизод с вратарским подви-
гом настраивал на что-то перче-
ное, нетривиальное. Однако на 
самом деле все, что происходи-
ло дальше, абсолютно соответ-
ствовало шаблонам, что ли, та-
ких матчей — матчей, в которых 
гранду противостоит клуб, при-
лично не дотягивающий до этого 
статуса. К исходу первого тайма 
преимущество во владении мя-
чом краснодарцев было уже бо-
лее чем двукратным, и в основ-
ном владение осуществлялось 
на чужой половине. Про «Арсе-
нал» можно было бы сказать, что 
и он свою роль команды, пони-
мающей, что ее удел — терпеть, 
терпеть и терпеть, исполнял не-
плохо, если бы не пара нюан-
сов. Идеальное исполнение та-
кой роли предполагает, что аут-
сайдер хотя бы иногда огрызает-
ся, сбивая противника с ритма, 
а у туляков после выпада Луцен-
ко до перерыва так больше и не 
склеилось впереди ничего пут-
ного. А еще обороняться лучше 
чуточку повыше, а противотан-
ковые ежи «Арсенал» расставил 
где-то в районе линии штрафной.

В общем, не было ничего 
странного в том, что краснодар-
ское давление потихоньку нара-

стало, и в том, что оно воплоти-
лось на исходе первой половины 
в забитый мяч. Вот он-то как раз 
вышел нетривиальным. Подоб-
ные комбинации — веером, ког-
да мяч в касание, в два быстро пе-
реводят с одного фланга на проти-
воположный,— можно нередко 
увидеть в играх лучших регбий-
ных команд. «Краснодар» предъ-
явил безупречный футбольный 
вариант «веера». Сергею Петро-
ву, после того как он раскрылся, 
оставалось лишь прошить чуть 
ли не в упор ближний угол.

1:0 — счет скользкий. Но по 
краснодарской игре «скользко-
стью» от него на самом деле не тя-
нуло: чересчур убедительны были 
хозяева, чересчур робки гости. А в 
середине второго тайма «Красно-
дар» снял все вопросы по поводу 
этого матча. Юрий Газинский на-
шел забросом Маркуса Берга тю-
телька в тютельку на линии оф-
сайда, центральные защитники 
«Арсенала» никак не отреагиро-
вали на рывок шведа, а тот, обве-

дя вратаря Артура Нигматуллина, 
мог потом при желании постоять 
перед «ленточкой» и пожонглиро-
вать мячом — все равно рядом так 
никого и не возникло.

Концовку матча «Краснодар» 
проводил в удовольствие: раска-
тывал легкие атаки, однажды по-
пал в штангу, дал поиграть долго 
залечивавшему травму Виктору 
Классону. Победа от него никуда 
деться уже не могла.

До финиша краснодарского 
матча успели закончиться две 
встречи, открывавшие третий 
тур. Та, в которой «Сочи» прини-
мал «Рубин», была примечатель-
на сюжетом. Сочинцы после пер-
вого тайма вели, во втором про-
пустили два подряд гола и, каза-
лось, должны были быть счастли-
вы, когда Кристиан Нобоа в кон-
цовке классно исполнил штраф-
ной и сравнял счет. Но нет: хозяе-
вам хватило времени снова вый-
ти вперед, когда тот же Нобоа вы-
ступил уже в роли ассистента 
Ивана Миладиновича, а «Рубину» 
времени снова отыграться — нет.

Та встреча, в которой «Тамбов» 
принимал «Химки», была приме-
чательна вроде бы рядовым ито-
гом. Победа тамбовчан, начавших 
сезон с проигрышей в борьбе, с 
минимальным отставанием от 
двух очень сильных оппонентов 
— «Ростова» и ЦСКА, над нович-
ком премьер-лиги со счетом 1:0 оз-
начала, что в чемпионате не оста-
лось команд, не имеющих в акти-
ве набранных баллов.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Краснодар» 
овладел «Арсеналом»
Один из фаворитов чемпионата России 
одержал уверенную победу

В Париже на Марсовом поле 
нача то строительство Grand Palais 
Ephemere — временной замены 
одного из главных выставочных 
залов Франции Гран-Пале, который 
в декабре закроется на реконструк-
цию до 2024 года. Потом временный 
дворец, спроектированный архи-
тектором Жан-Мишелем Вильмот-
том, должен исчезнуть, но коррес-
пондент „Ъ“ во Франции Алексей 
Тарханов помнит, что нет ничего 
более постоянного, чем временное.

ран-Пале (Grand Palais, Большой 
дворец) был построен в качестве па-
вильона Всемирной выставки 1900 
года. Самая эффектная его часть, знако-
мая по множеству фотографий,— боль-
шой неф под стеклянной крышей и ку-
полом 45-метровой высоты. Этот ак-
вариум в 380 тыс. куб. м воздуха всег-
да доверху наполнен солнечным све-
том. На Всемирной выставке Гран-Па-
ле послужил павильоном французско-
го искусства и с тех пор регулярно при-
нимал художественные салоны, экс-
позиции, конгрессы и коммерческие 
ярмарки. Дворец побывал госпиталем 
во время Первой мировой войны и га-
ражом во время Второй, в нем устраи-
вали и кавалерийские манежи, и фут-
больные поля.

В нынешнем веке его использовали 
для самых главных художественных и 
модных событий. Именно здесь про-
водила свои мегаломанские показы 
марка Chanel, раз в год здесь проходил 
международный чемпионат по конку-
ру Le Saut Hermes, который патрони-
рует другая знаменитая французская 
марка. Под общей стеклянной кры-
шей объединялись на ярмарку FIAC га-
лереи современного искусства, а анти-
кварные галереи — на Парижскую би-
еннале. Салон старинной книги, Art 
Paris, Paris Photo — все они квартиро-
вали в Гран-Пале.

Помимо главного нефа в Гран-Па-
ле есть еще несколько выставочных 
залов музейного размаха, где показы-
вали и Гойю, и Тулуз-Лотрека, и Хоку-
сая, и даже советское искусство от Ле-
нина до Сталина. А к художественно-
му дворцу примыкает еще и Дворец 
открытий — музей, популяризирую-
щий историю науки. Ничего подобно-
го этому экспозиционному левиафану 
в центре Парижа, имеющему от 72 тыс. 
до 77 тыс. свободных квадратных ме-
тров выставочных площадей, нет. Меж 
тем только в 2000 году здание призна-
ли памятником архитектуры, гаранти-
ровав ему спокойную старость. До это-
го отцы города не раз готовы были на 
него покуситься, вспомним хотя бы 
предложение Ле Корбюзье в 1961-м 
выстроить на месте Гран-Пале новый 
Музей искусства ХХ века.

За 120 лет активной жизни здание 
устало, ремонты не прекращаются с 
2000-х годов. Реставраторы борются 
за жизнь стеклянной кровли, за проч-
ность фундаментов, съезжающих к на-
бережной, за десятки раз перестелен-
ные полы, за чугунный декор, за пер-
воначальную планировку, изуродован-
ную веком приспособлений. Гран-Па-
ле будет закрыт с декабря этого года и 
вплоть до 2024 года, когда он времен-
но станет одним из спортивных залов 
парижской Олимпиады. Авторы проек-
та, архитектурное агентство LAN (Local 
Architecture Network), планируют пол-
ностью изменить сам тип здания, сде-
лав его не только более удобным и со-
ответствующим сегодняшним нор-
мам безопасности, но и более доступ-
ным, открытым городу. Реконструкция 
обойдется в €466 млн, в первых рядах 
спонсоров, конечно же, Chanel, кото-
рая дала €25 млн.

Именно на то время, пока истори-
ческое здание будет закрыто, строится 
новый временный Большой дворец, 
Grand Palais Ephemere, пусть не такой 
большой, всего 10 тыс. кв. м выставоч-
ных площадей. Архитектор Жан-Ми-

шель Вильмотт расположил его при 
входе на Марсово поле прямо напро-
тив Военной школы. «Новое здание 
в плане напоминает крест. Один неф 
смотрит на Эйфелеву башню, другой 
— на аллеи Марсова поля. Два пересе-
кающихся объема имеют деревянное 
арочное покрытие,— поясняет нам 
Жан-Мишель Вильмотт.— Опоры из 
дерева напоминают главную арку Эй-
фелевой башни».

Временный Гран-Пале на Марсо-
вом поле должен открыться в начале 
2021 года и в течение четырех лет бу-
дет принимать все выставки, салоны и 
состязания, которые были намечены к 
проведению в историческом здании. В 
2024-м и он станет одним из спортив-
ных залов Олимпиады, а потом обя-
зан исчезнуть. Только с этим условием 
окрестные жители и мэрия 7-го париж-
ского департамента дали согласие на 
его установку. «Нам было сложно полу-
чить все разрешения от соседей, нам 
нужно было обещать им, что стройка 
не повредит их комфорту, что мы не 
будем очень шуметь и не испортим им 
прогулки на Марсовом поле»,— объяс-
няет Вильмотт.

Он хорошо знает все сложности 
участка. С 2000 года на этом месте нахо-
дился павильон «Стена мира», которую 
он возвел вместе с художницей Кларой 
Альтер. Павильон придумали для того, 
чтобы люди обменивались здесь слова-
ми мира, но с тех пор добрыми и неж-
ными посланиями чаще перекидыва-
ются в «Фейсбуке». Со «Стеной» воева-
ли и мэрия, и хулиганы, которые с удо-
вольствием били стекла с надписями 
«Мир» на десятках языков, в том числе 
арабском, русском и иврите. Памятник 
демонтировали и обещают перенести 
куда-нибудь по соседству. «Стену мира» 
строили на четыре месяца, и в резуль-
тате она простояла 20 лет. Вполне воз-
можно, что и временный дворец не ис-
чезнет с карты Парижа, как не исчез и 
Гран-Пале постоянный, который 120 
лет назад тоже считали временным.

ПРЕМЬЕРА АРХИТЕКТУРА

Большой дворцовый переворот
Париж возводит временный Гран-Пале

Государственная Третьяковская га-
лерея представила прессе три кар-
тины одного из самых знаменитых, 
самых причудливых и самых доро-
гих австрийских художников Гер-
мана Нитча (родился в 1938 году). 
Подаренные художником работы 
войдут в небольшой фонд западно-
го искусства, который есть у музея, 
и будут включены в постоянную 
экспозицию Новой Третьяковки. 
Рассказывает Кира Долинина.

ри картины Германа Нитча — от-
личный подарок. Думаю, что и ГМИИ, 
и Эрмитаж, и Русский музей не отказа-
лись бы от такого. Но получилось так, 
что прошлогодняя Московская биенна-
ле современного искусства проходила 
именно в стенах Новой Третьяковки, а 
видным участником биеннале, прово-
дившейся в партнерстве с венским му-
зеем Альбертина, был Нитч; супруга ху-
дожника тогда приезжала в Москву, по-
знакомилась с директором ГТГ Зельфи-
рой Трегуловой — и вот результат. Тре-
тьяковка получила картины и напом-
нила о себе как о собирателе нового за-
падного искусства, а биеннале, получа-
ется, инспирировала этот показатель-
ный прорыв по части добрых интерна-
ционально-художественных отноше-
ний. Не так часто нынче бывает, что ев-
ропейский классик, пусть и странный-
престранный, дарит отечественному 
музею хоть что-нибудь.

Герман Нитч сегодня — это гроз-
ный старик с белой окладистой боро-
дой, широким лицом и почти квадрат-
ной фигурой. Он величав и медлите-
лен. Он мастер и гуру. Во всех учебни-
ках по истории искусства XX века он 
один из четырех венских акционистов 
(Герман Нитч, Отто Мюль, Гюнтер Брус 
и Рудольф Шварцкоглер), которые по-
ставили европейскую художественную 
сцену на уши в конце 1950-х. В 1967-м 
Нитч придумал свой «Театр оргий и ми-
стерий» (O. M. Theater, Orgien Mysterien 
Theater), с 1962 по 1998 год провел 100 
перформансов, заливая холсты, сво-
их подручных, себя самого и зрителей 
красной по преимуществу краской, по-
рой неслабо приправленной кровью 
«жертвенных» животных.

Число приводов в полицию, отси-
женных за решеткой суток и количе-
ство судов в официальной биографии 
художника не указано, но, можете по-
верить, хватит на скромного такого ре-
цидивиста. Расшатать мертвенную вя-
лость тяжело травмированной сты-
дом и слабостью послевоенной Вены 

было необходимо, и сделать это надо 
было самыми радикальными спосо-
бами. Нитч приносил жертвы неведо-
мым языческим богам, слой за слоем 
снимая цивилизационный лоск старой 
европейской культуры и указывая на 
право людей на дикость, экстаз, оргии, 
крик и плач — его кровавые «жертвы» 
были ритуальны, а не садистичны.

Со временем оргий и настоящей 
крови в искусстве Нитча стало меньше, 
но мистерия как единица его искусства 
сохранилась. Создание картин (за раз 
то 65, то 75, а то и больше) представляет 
собой медленное, тягучее и заворажи-
вающее зрелище, в ходе которого око-
ло десятка молодых людей в белых ру-
бахах готовят грозному и почти недви-
жимому старику «сцену»: смешивают 
ведра красок, холсты на подрамниках 
грунтуют белым, складывают их плот-
но друг к другу на полу и у стен. Когда 
все готово, старца подводят к холстам, 
и он окунает кисти в подставленные 
ведра с краской. Взмах, другой, третий, 
краска летит на холст, несколько дви-
жений кисти по полотну, и картина го-
това. Те холсты, которые лежат на полу, 
получают еще и двигательный заряд — 
по ним вереницей проходят помощни-
ки Нитча, оставляя иногда читаемые, 
иногда размазанные следы.

Описание это может вызвать сомне-
ние в художественной ценности сделан-
ных таким потоком картин. Они, несмо-
тря на то что специалисты их вписали в 
традиции ташизма и абстрактного экс-
прессионизма (к ним применили тер-
мин «залитые картины» — Schuttbilder), 

и казались довольно долго лишь вто-
ричным продуктом мистериального 
«действа». Однако в последнее время, в 
том числе с легкой руки директора Аль-
бертины Клауса Альбрехта Шредера, 
получившиеся абстракции переквали-
фицировали в самостоятельные произ-
ведения. В 2019 году Альбертина пред-
ставила большую выставку Нитча, ко-
торая состояла из ста полотен. Вырвать 
эти холсты из контекста нового религи-
озного искусства, которое Нитч разраба-
тывал всю жизнь, конечно, не удалось. 
Да это и не нужно — оказалось, что они 
способны нести этот заряд и без предше-
ствующих их созданию акций.

Три холста, подаренные Нитчем Тре-
тьяковской галерее, выполнены с 2009 
по 2017 год. Они огромны (по 3–4 м в 
длину), красочны (цвет тут не только 
красный, но и синий с зеленым) и аб-
солютно самодостаточны. Третьяковка 
объявила, что этот дар пополнит «уже 
имеющуюся в галерее коллекцию ра-
бот западных мастеров, в том числе 
представителей современного искус-
ства». Сегодня музеям национального 
искусства не привыкать кардинально 
менять свой месседж и вводить в свои 
фонды работы художников из других 
стран: Третьяковка кивает на нацио-
нальные галереи Лондона и Берлина, 
но имело бы смысл сказать о Русском 
музее, который вот уже 25 лет хранит 
и показывает (!) целый Музей Ирены и 
Петера Людвиг. Сам по себе дар Нитча 
внятный раздел западного искусства не 
сформирует, и пока слова о великом бу-
дущем этого направления — лишь сло-
ва. Но, зная международные контакты 
Зельфиры Трегуловой, вполне можно 
представить себе активную работу в 
этом направлении. И в любом случае 
Нитч — отличное начало.

ДАР СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Третьяковка 
приняла дар на себя
Герман Нитч преподнес музею три картины

После поражения от «Локомотива» «Краснодар»  
(в темно-зеленой форме — Маркус Берг) одержал  
очень убедительную победу над клубом категорией ниже  
ФОТО АНДРЕЯ ШРАМКО

В ситуации закрытых границ 
дарителя представлял  
в Третьяковке австрийский 
посол Йоханнес Айгнер  
(в центре)  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Испанский футбольный клуб 
«Валенсия» столкнулся с се-
рьезнейшими финансовыми 
сложностями. Игрокам коман-
ды предложили вместо авгу-
стовской зарплаты довольство-
ваться долговыми расписками 
со сроком погашения в сентя-
бре будущего года. В клубе от-
мечают, что причиной финансо-
вых неурядиц стала пандемия 
коронавируса, из-за которой 
доходы уменьшились вдвое. 
При этом у «Валенсии» по-преж-
нему крупные долги, превыша-
ющие €280 млн, а банковские 
счета пусты. Не исключено, 
что клуб ждет банкротство.

том, что финансовая си-
туация в «Валенсии», за которую 
выступает полузащитник сбор-
ной России Денис Черышев, резко 
ухудшилась, сообщило издание 
Marca. По сведениям его источ-
ников, в понедельник с игроками 
встретилась финансовый дирек-
тор клуба Инма Ибаньес. Она со-
общила, что клуб попал в сложное 
положение и пока не может запла-
тить зарплату за август. Вместо де-
нег футболистам было предложе-
но принять долговые расписки.

Возможно, игроки отнеслись 
бы к случившемуся с понимани-
ем и согласились немного подо-
ждать, но в расписках в качестве 
даты исполнения обязательств 
значился сентябрь 2021 года. То 
есть им было предложено ждать 
своих денег больше года. Позже в 
«Валенсии» заявили, что 2021 год 
был указан по ошибке, но в веро-
ятность такой грубой осечки ве-
рится с трудом.

Отметим, что основания пола-
гать, что «Валенсия» столкнулась 
с финансовыми сложностями, 
появлялись и ранее. Например, 
после того как команда продала 
в «Вильярреал» двух своих лиде-
ров — Франсиса Коклена и капи-
тана команды Дани Парехо. Каж-
дый стоил не более €7 млн. Но 
более показательной была про-
дажа в «Манчестер Сити» форвар-
да Феррана Торреса. Он оцени-
вался в диапазоне €60–70 млн. 
Но «Валенсия» отдала игрока за 
€27 млн с перспективой полу-
чить еще около €13 млн в виде 
бонусов, что лишь подтвержда-
ет, что клуб нуждается в деньгах. 
Другое дело, что еще несколько 
дней назад казалось, что эта ну-
жда не крайняя.

В конце прошлой недели вла-
делец «Валенсии» сингапурский 
предприниматель Питер Лим 
(клуб он приобрел в 2014 году и 
на тот момент воспринимался 
болельщиками как спаситель) 
опубликовал заявление, в кото-
ром признал, что пандемия ко-
ронавируса больно ударила по 
команде. По словам господина 
Лима, поступления от реализа-
ции прав на телетрансляции в те-
чение двух сезонов будут ниже 
на 30%. Доходы от продажи би-
летов и поступления по спонсор-
ским контрактам за тот же срок 
снизятся на 50%. В целом доходы 
клуба будут вдвое меньше, чем до 
пандемии.

Выход из ситуации Питер Лим 
видит в сокращении расходов. В 
его письме сообщалось о том, что 
клуб намерен отказаться от услуг 
футболистов с высокими зарпла-
тами и контрактами, до истече-
ния которых осталось два года 

или меньше. Также будут прода-
ны все возрастные игроки, а став-
ка будет сделана на выпускни-
ков академии «Валенсии». Ведь 
команде, занявшей в минувшем 
чемпионате Испании девятое ме-
сто, все равно не нужно играть в 
еврокубках. Он также напомнил, 
что принял «Валенсию» в весьма 
плачевном состоянии. Ее прода-
жа в 2014 году была иницииро-
вана кредиторами. Долги клуба 
на тот момент приближались к 
€450 млн, из которых €48 млн со-
ставлял долг по зарплате. В 2017-
м «Валенсия» наконец начала по-
гашать задолженность, но она все 
равно остается значительной. Со-
гласно данным Союза европей-
ских футбольных ассоциаций 
(UEFA), «Валенсия» занимает чет-
вертое место по размеру чисто-
го долга — €285 млн. Лидирует в 
этом рейтинге «Манчестер Юнай-
тед» с показателем €536 млн, но 
манчестерцы, в отличие от «Ва-
ленсии», свои обязательства об-
служивать могут.

Тем не менее Питер Лим в сво-
ем заявлении выразил уверен-
ность, что повторения ситуации, 
когда «Валенсия» просто не плати-
ла по долгам, уже не будет. Одна-
ко последние события вызывают 
серьезные сомнения в обоснован-
ности такой позиции. Весьма ве-
роятно, что один из наиболее из-
вестных футбольных клубов Ев-
ропы, в активе которого только за 
последние два десятка лет имеют-
ся победа в чемпионате Испании 
(2004), два подряд выхода в финал 
Лиги чемпионов (2000, 2001), по-
беда в Кубке UEFA (2004), окажет-
ся первой действительно круп-
ной жертвой пандемии.

Александр Петров

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

«Валенсии» не на что играть
Известному испанскому клубу угрожает банкротство

Третий тур
«Сочи»—«Рубин» 3:2
Мевля, 44; Нобоа, 85; Миладинович, 90+1 — 
Игнатьев, 68 (пен.); Макаров, 76.

«Тамбов»—«Химки» 1:0
Чуперка, 14.  
Незабитый пенальти: Обухов («Тамбов»), 52). 
Удаление: Грицаенко («Тамбов»), 40.

«Краснодар»—«Арсенал» 2:0
Петров, 35; Берг, 66.

Сегодня встречаются: «Урал»—«Локомотив», 
«Уфа»—«Спартак», «Ахмат»—«Ротор»,  
«Динамо»—«Ростов», «Зенит»—ЦСКА.
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